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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين،         :  عريف الحفل الأستاذ حسان يحيى كتوعة      
 .حبيبنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعينوالصلاة والسلام على خير الأنبياء والمرسلين، سيدنا ونبينا و

السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وطيب االله       :  أيها الإخوة الكرام محبي الاثنينية، ضيوفنا الأعزاء      
باسم صاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه، أرحب بحضراتكم          ..  ليلتكم بالخير والسعادة  

 هذا الأسبوع بسعادة الشاعر والكاتب الكبير الأستاذ عبد االله          ثنينيةاأرق ترحيب، ونحن نحتفي سوياً في       
 هذه حزمة ضوء على     فباسمكم جميعاً نرحب بضيفنا الكبير وبصحبه الكرام، بدايةً       ..  بن حمد القرعاوي  

 :جانب من حياة ضيفنا الكريم وأنشطته
 .م١٩٣٣/ هـ١٣٥٢:  الميلاد-
 . القصيم- عنيزة:  مكان الميلاد-
 .في مكة المكرمة.. بتدائية والمتوسطة والثانويةالا:  الدراسة-
قسم الدراسات الفلسفية والإجتماعية      - بمصر كلية الآداب      -  جامعة الإسكندرية :   الجامعية -

 .م١٩٦١والنفسية سنة التخرج 
في وزارة العمل والشؤون الاجتماعية، ثم بمركز التدريب المهني بالرياض التابع لنفس الوزارة             :   العمل -

 عمل مديراً عاماً للإدارة بجامعة الملك سعود، ثم مديراً عاماً لوزارة الصناعة والكهرباء، ثم وكيلاً                ثم
 ..مساعداً ا، ثم وكيلاً للشؤون المالية والإدارية ا

 .هـ٣/٣/١٤١٤ وأخيراً عضواً بمجلس الشورى منذ -
 -  ١٣٨٩منذ  ..   خمسة عشر عاماً   مديراً عاماً لمؤسسة اليمامة الصحفية لمدة      ..   الأعمال الأخيرة  -

 .هـ، بالإضافة إلى العمل الحكومي١٤٠٤
وبالذات في صحيفتي   ..  كتابة مقالات أدبية واجتماعية في صحف المملكة بصفة عامة        :   النشاط الأدبي  -

 .الرياض والجزيرة، ومجلة اليمامة
 ).ىةُ الخزامرون: ( له ديوان مخطوط بعنوان-
 .ها لإخراجها في كتيبات أو كتاب واحدلات وتنسيقُ وفي النية جمع المقا-

 .نكرر ترحيبنا بسعادة الأستاذ الضيف عبد االله بن حمد القرعاوي



  ))كلمة المحتفي الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
 : الكلمة الآن لصاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه-

 بسم االله الرحمن الرحيم
مة الحمد، والصلاة والسلام على سيد ولد آدم، وخاتم النبيين، سيدنا            الحمد الله الذي وهبنا نع    

 :أيها الأحبة الأفاضل. محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين، ومن اتبع هداه إلى يوم الدين
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 من  أرحب بجمعكم الميمون، وباسمكم جميعاً أحيي الأساتذة الكرام الذين تكبدوا عناء السفر             
الرياض؛ وعلى رأسهم فضيلة الشيخ الأستاذ المربي الكبير عثمان بن ناصر الصالح، الذي يصر رغم                 
مشاغله العديدة على تشريف هذا المنتدى، براً بنا وبإخوانه الذين نسعد بتكريمهم، وتكريم العلم                 

 .والعلماء والمفكرين وأصحاب الإبداعات المختلفة من خلالهم
 

يب بالأخ الأستاذ حمد القاضي الأديب والكاتب الصحفي المعروف،           كما أرحب أجمل ترح   
والأستاذين وليد وطارق القرعاوي، ونحن إذ نحتفي اليوم بالأخ الأستاذ عبد االله بن حمد القرعاوي، إنما                
نحتفي برائد من الأساتذة الأفاضل الذين زاوجوا بجدارة وإقتدار بين الكلمة الأدبية الشاعرة، وبين                

لإداري والتنظيمي في مجالات العمل المتعددة التي شغلها في الدولة، وبالتالي نجد حياته                 العمل ا 
يبة التي جعلت منه نموذجاً للرجل المتميز في عطائه وخلقه وكريم خصاله،            ه الطَ لاتِالاجتماعية الثرية، وصِ  

 الذي يفرد جناح عشقه     تمثل كلها نسيجاً متجانساً في فن التناغم بين الإداري الحازم والشاعر الرقيق            
 .على دوحة الوطن وحب الناس

 

 أحسب أا قد    إن دراسة الأستاذ القرعاوي؛ لعلم النفس ضمن دراساته الجامعية قد وضعت لبنةً           
تنفست ونمت فيما بعد لتشكل المظلة التي انتشرت من خلالها شبكة إتصالاته وعلاقاته الإنسانية                 

 .الرفيعة
صقلته الموهبة، وصانته التربية القويمة، فيجد طريقه بكل يسر من           وما قام على أساس العلم، و     

القلب إلى القلب، وهذا ما استشعره كل من تعامل مع ضيفنا الكريم، ولمس الشفافية والمصداقية التي                 
 .تصبغ علاقاته سواء في مجال العمل أو الحياة الاجتماعية بمختلف صورها وأبعادها

 

بد االله القرعاوي منذ وقت ليس بالقصير، وتعرف عليه كثيرون من           لقد تشرفت بمعرفة الأستاذ ع    
 المتعددة، التي تصدى ا لمختلف القضايا الفكرية، والاقتصادية، والإدارية،           يةخلال مقالاته الصحف  

والاجتماعية؛ التي م القارئ وتوسع مداركه أو تجيب على بعض تساؤلاته بما تتميز به من رصانة                  



لمية تكسبها عمقاً قد لا يتأتى لغيره ممن يتناولون ذات المواضيع بالدرس               وموضوعية وأسس ع  
 الذي يعطي بغير من ولا أذى       لَمفوجدت فيه دائماً ذلك الرائد الذي لا يكذب أهله، والع         ..  والتحليل

 .والأستاذ الذي تتلمذ على يديه جيل من شداة الأدب ومحبي الكلمة
 

لفية التي أعطت الزخم، وأنارت الدرب ليتم اختيار ضيفنا          تتضح لنا الخ  ..  ومن هذه العجالة  
الكريم في عضوية مجلس الشورى، متوجاً بذلك مشوار كفاح طويل في دنيا الكلمة والعمل الصادق                

 ..الدؤوب من أجل الوطن ورفعته
 

  في حياة ضيفنا الكبير، بالرغم من أن حياته كلها نور وضياء، هو             اًولعل الجانب الأكثر خفاء   
 الشعر الذي ما زال مخطوطاً في ديوان واحد، والذي نتطلع إلى أن يخرج إلى حيز الوجود في                    جانب

أسرع وقت ممكن حتى يتحفنا بروحه المحلقة قي آفاق الألق الوردي الذي يميز أسلوبه الرصين وجملته                 
 .الأدبية المتميزة

 

ديب الكبير، من خلال الكلمات     أحسب أيها الأحبة أننا قد أتينا الليلة لإعادة اكتشاف هذا الأ          
 ومقدرةً على سبر غور كلماته الدافئة       ، بأسلوب ضيفنا الكبير   حتكاماً ومعرفةً إالتي سيلقيها من هم أكثر      

والمعبرة عن مكنون ذاته، وتتويج هذا اللقاء الطيب بحوار ممتع نأمل أن نخرج منه بالفائدة نقلدها جيد                  
 . القادمة بمشيئة االلهوتصبح زاداً للأجيال.. الأدب الرفيع

 

أكرر الشكر لضيوفنا الأفاضل، متمنياً للجميع سويعات ماتعة، وأحب أن أشير إلى أن ضيف                
الاثنينية القادم سعادة الأستاذ الدكتور عبد القدوس أبو صالح أستاذ الدراسات العليا في قسم الأدب                

 .تجدد وأنتم بخيرفإلى لقاء ي.. بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية بالرياض
 

لا يفوتني وبكل حزن وأسف، أن أشير إلى فقد الساحة الأدبية لمفكر ومثقف علم كبير، عرفتموه                
في هذا المنتدى وعرفته الصحافة العربية، وبالذات صحافة مملكتنا بمقالاته التي تنم عن ثقافة وعمق                 

أحمد "، أقصد بذلك أستاذنا العالم الأستاذ       تفكير ونظافة قلم ومعرفة كبيرة بأسلوب الناقد والمفكر والعالم        
فاسأل االله سبحانه وتعالى أن يسبغ عليه رحمته ورضوانه، وأن يعوضنا عوضاً جميلاً، وفي                  )١("الشيباني

موقف كهذا نسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعله مع الصديقين والشهداء والصالحين، ولا حول ولا قوة                 
 .وكيلإلا باالله وحسبنا االله ونعم ال

 

 .  وأنتم بخير والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته طيبةًوأتمنى لكم إن شاء االله أمسيةً
                                           

 ".الاثنينية"راجع مجلدات  - "الاثنينيات"شيباني، مفكر وناقد وأديب، وقد سبق تكريمه في إحدى لالأستاذ أحمد ا )١(



  ))كلمة الشيخ عثمان الصالح(( 
 : الكلمة الآن لسعادة الأستاذ المربي الكبير عثمان بن ناصر الصالح-
حبه أجمعين ثم    بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، وعلى آله وص            -

 :بعد السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 عبد المقصود خوجه، وشكراً     ،شكراً لعميد الوجاهة والأدب؛ الأستاذ الجليل، والمواطن الفاضل       

لأديبنا وشاعرنا أخي الحميم عبد االله بن حمد القرعاوي، أحد الأدباء والكتاب البارزين في مدينة عنيزة؛                
يم، كما أحيي وأرحب بأخي الأديب حمد بن عبد االله القاضي، الذي لا يتردد إطلاقاً             المدينة الثانية بالقص  

 ،في المشاركة في مثل هذه المناسبات الأدبية العظيمة، كما أرحب بأدبائنا هنا في هذه المنطقة أدباء                  
بل، ثم أشارك   وشعراء، وعلماء أجلة في هذه الندوة الأدبية؛ التي تعتبر جزءاً من التاريخ الحاضر والمستق             

الأديب "  الشيباني"أخي الأستاذ الجليل الشيخ عبد المقصود خوجه، أشاركه الأسى بالفقيد العزيز              
والموفق في جولاته التربوية والإعلامية والإذاعية وغيرها، ثم أتجه إلى أدبائنا هؤلاء الذين حضروا من كل                

وجيه حقاً، ووالده   "  وجيه عبد المقصود خوجه   ال"  :بقعة من بقاعنا المباركة؛ هذه البلاد المقدسة وأقول       
الأديب رحمه االله وجيه حقاً، وهما في الثغر الباسم جدة حرسها االله، وجهان ضاحكان، وجبينان                  

 .زاهران، الأب في الأدب والثقافة معاً، وهذا في الكرم والمروءة معاً
مواقف هذا الشهم الكريم    ولن ينسى التاريخ هذا السجل له، ولن ينسى الناس والأدب والثقافة            

والفارس وذا العطاء في حب وطنه ومواطنيه، اللذين هما يحظيان من رب الكرم والجود والأدب؛ خادم                
الحرمين الذي أحيا الأدب ونماه، وشجع المثقف ورعاه، فكان الوجيه خوجه باثنينيته التي بناها بسخاء                

يناً عذباً لا ينضب علماً، ويوماً عزيزاً مشهوداً        لا نظير له، وببذل لا يباهى ولا يبارى، جعل منها مع           
كهذا فضلاً، سجلها في كتب منشورة، ولدى كل مثقف ونصير للأدب في عالمينا؛ مذكورة مشهورة                

فيها الأدب والشعر والأمجاد والفضلاء والنبلاء والمثقفون في صفحات          .  في عالمينا العربي والإسلامي   
 .مورقة وروضات من الفكر مشرقة

 

ما هذه اللحظات التي نعيشها الآن والأديب خوجه يكرم شاعراً من شعراء بلادنا، وأديباً بارزاً               و
من أدبائنا، ووجيهاً في دولتنا في مرافقنا ومعالمنا، وهو الحليم الذي عرفناه حلماً، وعرفناه سعة صدر،                 

 أكثر  -لقرعاوي، الذي كان    وعرفناه في كل أدواره المشرفة، الأستاذ الكاتب الشاعر عبد االله بن حمد ا            
 في مركز القوة الصناعية والكهربية فكراً وتوجيهاً وسداداً في مجلس الشورى، وقطباً مهماً؛              -االله أمثاله   

رأياً ونصحاً، وهو اليوم يحظى ذا التكريم في هذه الندوة المباركة، ويفوز ذا التقدير الذي سيبقى في                  
الأدب مسجلاً، يذكرنا هذا الموقف وهذه الاثنينية تذكرنا بأمجادنا         صفحات التاريخ محفوظاً، وفي عالم      



واللواتي فيها النابغة يشنف بشرفه وأدبه، وحسان بشاعريته         )  بالمربد، وعكاظ، ومجاز، وذي انة    (
وفصاحته، والخنساء بمقولها وشعرها وغيرهم وغيرهم ممن هم يحيون اليوم في هذه الاثنينية التي تحتضن                

عظمائنا، من   فيها، ففيها شدا أستاذنا محمد حسن فقي وعشرات من أدبائنا، والمذكورين               البارزين
وأعياننا في المملكة العربية السعودية عموماً، والأدباء العالميين والوجهاء خصوصاً أمثال الأستاذ عبد االله              

 .لاء ومثل أولئكبن علي النعيم وغيرهم، وغيرهم ممن لا نحصيهم عداً ويضيق هذا الحيز عن وصف هؤ
 وكاتبنا،  ناإن الشيخ الأديب القرعاوي أحد أعيان عنيزة المدينة المؤدبة المتأدبة، نشأ فيها شاعر             

 نغمة الأدب ومنبع الشعر وحسن التوجيه،        تلقياً ودراسةً  - من عشرات الأعوام     -وله أستاذ نقل عنه     
 أبناء عنيزة بمركز عنيزي بفضل هذا       الشيخ أخي وسيدي صالح الناصر الصالح غفر االله له، الذي خلده          

العلم المربي عبد االله النعيم، ولن ننسى حضور أديبنا حمد بن عبد االله القاضي الصحفي اللامع ورئيس                  
 ".الة العربية"تحرير 

ــلحينا  ــن مصـ ــارزاً مـ ــباً بـ أديـ
. 

ــب    ــرم أو يـ ــوجه أن يكـ لجوخـ
. 

مــن الـــوطن العزيـــز الفاضـــلينا 
                                                            . 

ــم  ــرعاوي علــ ــبد االله قــ كعــ
. 

ــنا  ــاً وديـ ــص خلقـ ــزيه مخلـ نـ
. 

ــعر   ــر أو بشـ ــم بنثـ ــذي قلـ وبـ
. 

ــنا  ــبار النايـ ــر الكـ ــن الأسـ مـ
. 

ــرام" عنيـــزة"وتعـــرفه   مـــن كـ
. 

ــالحينا   ــرجال الصـ ــلاق الـ وأخـ
. 

ــرعاوينا"  ــم" لقـــ أدب وعلـــ
. 

ــنا  ــبد االله فيـ ــثل عـ ــرم مـ يكـ
                                                            . 

ــل   ــوجه"وه ــلاً " كالخ ــور فض المذك
. 

ــنا  ــبلاد مثقفيــ ــرم في الــ تكــ
. 

الشـــهم بـــن شـــهم" واثنينـــية" 
. 

ــلحينا  ــن مصـ ــياً مـ ــباً وافـ أديـ
. 

أدام االله فضـــلك يـــا وجـــيهاً   
. 

ــنا   ــرقت للمقتديـ ــمس أشـ كشـ
. 

 ـ   ا بــل لديــنا نفأنــت الــيوم مِـ
. 

 

أيها الإخوة الأجلاء الكبار من جدة وغيرها، إن حضوركم لشرف للدولة من بنيها، ومجد                 
ها، يدون ويكتب في كتب سيارة جرت في الشرق          يخرلصاحبها وراعيها، وذكر باق من أوليها لآ       

والغرب، وهذا العدد الضخم من أدبائنا الكبار ومعلمينا، ينهل معنا اليوم من الكرم والجود والعلم                 
ورجاله البواسل  )  الملك فهد بن عبد العزيز    (والوعي في هذا العهد الزاهر عهد خادم الحرمين الشريفين          

، وعلماً، وقدراً   ن على جه، عاش خوجه فينا ومعنا كأبيه فهماً، ومعرفةً         الذين يتقيدون برأيه ويسيرو   
  وبذلت وصرفت لذلك مالاً جماً، وحصدت        ، والوجهاءَ  وواكبت العلماءَ   الثقافةَ ووعياً، فقد نشرت 

 لها صيتها العالمي، وذكرها الطري، في النوادي واالس اللتين فيهما ومنهما وعنهما ستذكر              ثماره سمعةً 



أيها المواطن الصالح، والوجيه المكافح، ورجل الأدب والأعمال الناجح، بارك االله فيك رجلاً فذاً                 
 .ومصلحاً وصالحاً

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة الأستاذ مصطفى زقزوق(( 
 : الكلمة الآن لسعادة الأستاذ الشاعر الرقيق مصطفى زقزوق-

 بسم االله الرحمن الرحيم
 .أصحاب السعادة الأدباء والشعراء والأساتذة الأماجد.. حاب المعاليأص

الأستاذ عبد المقصود محمد سعيد     .  يبنا الكريم  أدِ من ليالي وفاءِ  ..   بالحب في هذه الليلة المضيئةِ   
.  النواحي الطيبة  ه المفيدة في مختلفِ    إسهامت  له  وكاتبٍ  كل أديب وشاعرٍ    اللقاء باستضافةِ  يتجدد..  خوجه
  التقليدِ ا بمحاكاةِ ن موروثاتِ  من  والانسلاخِ  والمبالغةِ  الأنانيةِ بعيداً عنِ ..   والبلاغة  الفصاحةِ  بلغةِ هِواهتمامِ

 وتسيءُ..   الأدبِ  والرموز التي تعتدي على جوهرٍ      الشوائبِ  ببعضِ  عنوةً  الأدبِ  لغةِ والتغريب وتشويهِ 
ا ن مع أصالتِ  م التي لا تتفق   هِ مدخلاً لأفكارِ  و المعاصرةِ ى التجديد أ  ها الذين يتخذون من مسم    إلى أصحابِ 
 .اهزِا وتمين شخصيتِواستقلاليةِ

ه هذه   أخلاقه، وتكريم  و على نبله وسم   والاحتفاء بأديبنا الوقور الأستاذ عبد االله القرعاوي علامةٌ       
 وحتى الآن،   ا من البدايةِ  م معه هِتِلَح والحياة ومر   مع الأدبِ   تجاربهِ  فكره ومعرفةِ   لقراءةِ الليلة فرصةٌ 

نا صورةً  إلى معلوماتِ  لنضيف  من أديبٍ  ها الزاهيةُ  لها ألوان   رغم  هِ قضايا أمتِ   في معالجةِ  هِ عن دورِ   لم يتأخر ،
 .؛ ومسؤولياته الكبيرة الكثيرةِهِلِمشاغِ

 العربيةِ  الجزيرةِ  إنطلق من هذهِ   والأدب العربي  وانتقلت ، ثمار  ه ه نمت  اك من شجرةٍ  ننا وه 
 . العصورفِ ومختلَ العربِ عنه أسواقا تحدثتهوترعرعت على هذه الأرض، وتاريخُ

 فلا يد بأن إصابة الأدب بالركود أخر ممارسةَ      عٍعي مد    دوره، فلقد استمر  ه نا في أداء رسالتِ    أدب
 تناول يدِ القديم حتى أصبح في م     كتره    من مخزونِ  هِ بنشرِ  واهتم هِ على جوهرِ   من حافظَ   فحافظَ هِومهمتِ
 . والإمتنان الشكرولأولئك يكونُ. الجميع

 أما مطالبنا لأديبنا الأستاذ عبد االله القرعاوي بطبع ديوانه           ت]ه مرتين  نشتاقُ ]زامى الخُ نور .
 . ثانية مرةًه عطر ونستنشق مرةًهِ بنورِلنستضيءَ

 .وي لأديبنا الأستاذ القرعاوتحية اعتزاز وإكبارِ
 وهذا ..   الأصيل  الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجه على هذا الكرمِ          لصاحبِ وصادق الحب

 . مرجعاً لأجيالنا القادمةصبحه ليا وتسجيلِن أدبِ توثيقِ العظيم في سبيلِدِهالجُ



وما أحوجا إلى علمٍني نفَتوالرجالُ..  بهِعمهِعرفون إلا بمآثرِ لا ي. 
 .ورحمة االله وبركاتهوالسلام عليكم 

 

 :  والكلمة الآن لسعادة الأستاذ الشاعر الكبير والأديب حسن عبد االله القرشي-
 

  ))كلمة الأستاذ الشاعر الأديب حسن عبد ا القرشي(( 
 : سادتي، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

لكلمة في صديقي   إنني لسعيد كل السعادة أن أحيي الخلق العالي والأدب الرفيع وشجاعة ا             
الحبيب العزيز الأديب والكاتب الاجتماعي الموهوب الأستاذ الكبير عبد االله القرعاوي، فحينما ينتخب             
الأستاذ القرعاوي للتكريم فإنه التكريم في محله والتقدير في مكانه، وكل المناصب التي تسنم ذروا                 

ه الكثير، وترك فيها العديد من سماته        الأستاذ عبد االله القرعاوي فقد أيسر ا وأعطاها من جهد           
 .وبصماته

ة التي انعقدت له مديريتها زمناً طويلاً، فكان من خير من           يولقد زاملته في مؤسسة اليمامة الصحف     
أدار هذا المرفق الإعلامي العظيم، فحيا االله هذا الصديق الشهم النبيل الشاعر، وبارك في حياته وجهده                

علم عبد المقصود محمد سعيد خوجه الذي استن هذه          الفذ النابه الأستاذ المُ    وعطائه، وحيا االله الصديق   
السنة الكريمة من تكريم الأفذاذ أبناء الوطن العربي جميعاً، والمشاركة في نشر إنتاجهم وعطائهم، ولا                 

 .يعرف الفضل لأهل الفضل إلا ذووه ومرحباً بالناين العاملين
 . هوالسلام عليكم ورحمة االله وبركات

 

  ))كلمة الأستاذ حمد القاضي(( 
ولسعادة الأستاذ حمد القاضي الكاتب والأديب المعروف، ورئيس تحرير الة العربية هذه               

 :الكلمة
 بسم االله الرحمن الرحيم

رب أشرح لي صدري .وأحلل عقدة من لساني يفقهوا قولي. ر لي أمريويس .وبعد: 
 .. أيها الجمع الحبيب..أيها المحتفى به..  أيها المحتفي•

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 ق عب ه، وفيها من جدةَ    من رياض الخير إلى جدة الحب، تحية فيها من صبا نجد رائحت            أحييكم تحيةً 

ها، وبعدرِبح: 



 ".أشخاص لا عن شخص واحد هو المحتفى به"دعوني أتحدث في كلمتي هذه المختصرة عن 
دأ به وأتحدث عنه بكلمات مختصرة حيث أن هذه الليلة المباركة أعادتني إلى             فأنا أب :   أما الأول  ••

كأنه أمامي  )  محمد حسين زيدان  (آخر لقاء به في هذا المكان قبل رحيله ذلكم هو أستاذنا الراحل               
 ، يتحدث بصوته المميز، وبألفاظه الشاعرية، وقبل ذلك وبعده بفيض حبه الكبير           -  رحمه االله   -وأمامكم  

 .- كما يقول الشاعر -"مام القضاء لانتصب الحب سياجاً فما استطاع الحِردلو ي"
لا أريد أن أنساق مع عاطفتي، لكنني أتحدث عن هذا الغالي وقد رحل إلى الحياة الأخرى، من                  
أجل أن ندعو له بالرحمة والغفران وأسأل االله أن يجمعنا به وإياكم، في جنات ور، في مقعد صدق، عند                   

 .تدرمليك مق
*    *    * 

••         م الناس بجميل خلقه، قبل وافر كرمه        أما الشخص الثاني فهو هذا الرجل الحبيب الذي يكر
الذي أصبح مقصداً للوفاء، ومترله مقصوداً      "  عبد المقصود خوجه  "صاحب هذه الدار الأستاذ الفاضل      

 .إنه نبيل في وطن النبلاء.. لكرماء الرجال
 ــز ــبت الع ــان ين ــل مك ــيبوك " ط

                                                            . 

 " ــب ــيل مح ــولي الجم ــرئ ي ــل ام بوك
. 

 

إنه لا يعرف الفضل إلا أولو الفضل، وهذا الرجل يعرف فضل الرجال فهو يكرمك ويشعرك                
قال عنه الشاعر زهير ين     "  هرم بن سنان  "إنه، يذكرك بجواد من رجال العرب       ..  مهك أنت الذي تكر   أن

 أبي سلمى
 ــائلُه ــت س ــذي أن ــيه ال ــك تعط "كأن

                                                            . 

ــتهلِّلا "  ــته مـ ــا جئـ ــراه إذا مـ تـ
. 

 

 فإني  ولا أريد أن أسترسل في الحديث عن هذا الرجل فهو يستحق هذا الحديث وأكثر، ومعذرةً               
 :من قوم يقول شاعرهم

ــر ــي  بط ــةٍ وتلاق ــريب بأوب " الغ
                                          .                   

ــريمةً "  ــلالُ كـ ــربني الخـ وإني لتطـ
. 

 

 .ه تطربني خصاله ومكارمه أن- أشهد الله -وهذا الرجل 
*    *    * 

فهو رغم  ..  فهو شخص أعتقد أنكم عرفتموه من خلال وفائه لأحبابه        :   وأما الشخص الثالث   ••
الشيخ "ذلكم هو المربي الكبير     ..  لاً للتعب من أجل هذا الوفاء     أكثر من كثير منا تحم    عمره الثمانين فإنه    

 الذي طالما رأيتموه على هذا المنبر قادماً من الرياض للإسهام في تكريم أديب، أو تقدير                "عثمان الصالح 
ه، وذلك  وهذا شأن هذا الرجل يزرع الحب بين الناس، فذاك صديق يسافر له من أجل نئت               ..  عزيز



ولعل االله بارك في عمره     ..  قريب يرحل له من أجل عزائه، وهذا أديب يتحمل الصعاب من أجل تقديره            
 .وصحته من أجل هذه الخصال الحميدة

التي يلتقي ا مع الأدباء والأحبة يستقبلهم بوجهه الصبوح،           "  اثنينيته"وهو في الرياض له      
ويكراه البشوشمهم بمحي. 

ف الفحشاء من القول؛ بل هو رجل ينثر كلمات المحبة كاتباً في صحيفة أو                إنه رجل لا يعر   
 .فليحفظه االله وليحفظ له.. قياً بإنسانتمتحدثاً في حفل، أو مل

*    *    * 
 ..! بههذا الرجل المحتفى:  أما الرجل الرابع فهو••

 .الأستاذ عبد االله بن حمد القرعاوي
ولعل هذه محاور حياته الزاهية التي عاش لها ومن          ..  فاءالذي هو عنوان للعصامية والحب والو     

 ..!أجلها ومن خلال هذه المحاور المضيئة سوف يكون حديثي المختصر عنه
 ".الة العربية"فهو كما قلت عنه في مقدمة ذكرياته الماتعة التي تنشرها " عصاميته"أما 

 .إنه من جيل لم يغرف من بحر"
 .! طموحه بين ركام الحجرقوش.. بل نحت طريقه في الصخر

على مدى أكثر من ثلث قرن عاشها هذا الرجل طالباً ومغترباً وشاعراً وموظفاً ومسؤولاً إدارياً               
رحلة ممتدة ما بين عنيزة ومكة      .  كبيراً وعلماً صحفياً بارزاً وأخيراً واحداً من أعضاء مجلس الشورى          

لة موظفاً بوزارة العمل إلى مدير إداري بجامعة         ومرحلة عملية طوي  .  المكرمة ومصر وأمريكا والرياض   
الملك سعود، إلى وكيل لوزارة الصناعة، إلى عضو مجلس الشورى، وإلى جانب ذلك مديراً عاماً                  

 .لإحدى كبريات المؤسسات الصحفية بالمملكة
وقبل ذلك وبعده هو شاعر من أوائل الشعراء في بلادنا، وهو كاتب أسهم ويسهم على مدى                 

 ." عاماً في الكتابة٤٠ أكثر من
فعندما ..  لكن أورد شاهداً عليها   ..  وإنه من الصعب أن أتحدث عن كل جوانب هذه العصامية          

رحمها   -اب فقد تركت كل الخطّ    مات والده وهو طفل صغير تولت تربيته والدته، وقد كانت أماً مثاليةً           
 من   ذلك لم يحد   عاش يتيماً لكن  لقد  ..   وهي الأرملة الشابة، وعاشت من أجل تربية أبنائها         -  االله

، ثم سافر مع والدته وإخوته إلى مكة         "عنيزة"طموحه، فقد درس دراسته الأولية في مسقط رأسه          
عبد العزيز الخويطر، من أجل أن يكمل دراسته الثانوية ثم إلى مصر              .  بمساعدة خالهم والد معالي د    

 .للدراسة الجامعية وكان من أوائل المبتعثين الخريجين



.. الذي يسكن قلبه كما يسكن حبر قلمه نحو الآخرين        "  الحب" أما المحور الآخر في حياته فهو        ••
 . غاضباً، أو كارهاً، إنه شجرة تطرح ثمار المحبة دائماً- طوال علاقتي معه -فما رأيته 
.. لكالمحتفى به هذه الليلة باقة ورد تنثر عبق الحب ولا تستطيع غير ذ             "  عبد االله القرعاوي  "إن  

 . وكم وظف جاهه في شفاعة حسنة أو عمل خيرإنه حريص على ألا يرد ذا حاجةَ
رحمه االله -ه وشعاره هو ما قاله الراحل عبد العزيز الرفاعي إن شعور -: 

"فســقى أحبــته فطــاب وطابــوا   
                                                 .            

ــدولاً  "  ــبة ج ــل المح ــن جع ــوبى لم ط
. 

 

بل كل الذين عملوا معه     ..   ثمار هذا الحب في حياته فلا تجد له كارهاً         -  بحمد االله   -وقد حصد   
جال الذين  إنه من الر  ..  في مختلف مواقع المسؤوليات التي تقلدها يحتفظون له بعاطر الحب، وعامر الذكر           

 ..يذهب مكام لكن تبقى مكانتهم
"بـل وتخص ُّـرى تظَ ـوليس سوى الذك  

                                                            . 

ــ"  داًولــيس ســوى صــنع الجمــيل مخلِّ
. 

 

 .ل ذلك الشاعر الحكيمكما قا
 إنه وفيٌّ ..  الذي هو سمة من سماته، وسجية من سجاياه        "  الوفاء"فهو  :   وأما المحور الأخير   ••

لعقيدته أولاً، ثم لوطنه ثانياً، ولإنسان هذا الوطن زميلاً أو صديقاً أو قريباً أو ضعيفاً، منذ عرفته ما                    
ه أصدقاء باعدت بينه وبينهم الأيام ولكن عندما        ى عن صديق يحتاج إليه، بل إني أعرف أن ل         رأيته تخلّ 

 في بيت   -   كما قال أبو تمام    -  ينالهم مكروه أو يلجأون إليه في أمر فإنه يقف معهم وقفة الرجال، إنه             
 :شعر عظيم يصف فيه أغلى الأصدقاء

"وطــلاّع إلــيك مــع الخطــوب   
                      .                                       

ــنه  "  ــتغنيت ع ــا اس ــنك م ــيد ع بع
. 

 

 ..!وبعد
.. وإلا فالحديث عن الحب وعن من تحبه لا يحسن أن يكون مختصراً            ..  لا أريد أن أطيل أكثر    

 . م لهذا الرجل في ليلة من ليالي الوفاء من الوقت للتعبير عن وفائهولكن لا بد أن أدع للآخرين مساحةً
 

  ))كلمة الدكتور عبد ا مناع(( 
 أيها السادة ونختتم هذه الكلمات الجميلة والمفعمة والمطرزة بحب ضيف الاثنينية الأستاذ عبد               -

 :االله القرعاوي بسعادة الدكتور عبد االله مناع الكاتب والأديب المعروف
 اعذروني إن اخترت    ،عالى وبركاته، وأسعد االله مساءكم بكل خير       السلام عليكم ورحمة االله ت     -

أن أسترسل في مشوار الحب الذي بدأه الإخوان من قبل، فقد قالوا كثيراً وطرزوا جبين الأستاذ                   



 من ذلك الطراز    -   وقد عرفته من سنوات طويلة     -  القرعاوي بقبلام، وأعتقد أن الأستاذ القرعاوي     
 كل هذا الحب الدافق، فأنا سوف أخفف عنه وأقلب في ألبوم الذكريات لنرى                أمام اًالذي يمتلئ حياء  

 .صورة الماضي كيف كانت مع الأستاذ القرعاوي
الأستاذ عبد االله القرعاوي، لكن قبل أن نقلب، أقول كلمة أخرى أيضاً، الأستاذ القرعاوي                

لكريم، وربما كان من طراز     رجل من رجال الوفاء ورجل من رجال الخلق ا        :   كما قال الإخوان   حقيقةً
 نوعه في هذه الأيام، هذا لو تحدثنا كثيراً وطويلاً إنما نكرر الأمر، لكني أقلب كما قلت في ألبوم                     قلَّ

إن الأستاذ القرعاوي وقد عاش سنوات طويلة في مكة ورأى حال الأدباء وكيف              :  الذكريات وأقول 
بار وآخرين كثير، يبدو أن رؤية الأستاذ        كانوا ومن كانوا، رأى العواد وحمزة شحاتة وعبد الج          

القرعاوي جعلته يقرر جملة قرارات، فاختار أن يكون الأديب الهادئ الذي لا يثير صخباً ولا ضجيجاً،                
    وكان الأستاذ القرعاوي ذكياً؛    .  ن وماذا حل لهم، وفيهم، ومعهم     لأنه رأى أولئك الصاخبين الضاجي

في الإسكندرية لسنوات طويلة أثناء الدراسة ليستمتع بأجواء         ذلك الذكاء الواعي عندما مدد إقامته       
الإسكندرية ببحرها ورملها وحياا الجميلة بغيومها في الخريف وأمطارها وكورنيشها وليلها الناعس،             
وكان ذكياً عندما خفف من مسؤولياته ككاتب وأديب، وركز على الجانب الوظيفي في حياته ولذلك               

أصبح من كبار الموظفين يتسنم مواقع كبيرة في وزارة العمل، في وزارة               رأيناه بعد سنوات وقد      
الصناعة؛ والآن هو عضو في مجلس الشورى، يبدو أنه حسب المسائل مبكراً وعرف أين الطريق،                  

 .وكيف تكون الطريق
في ألبوم الذكريات مع الأستاذ عبد االله القرعاوي نعود إلى تسعة وثلاثين عاماً مضت، ذهبت إلى                

لإسكندرية في معية الصديق والزميل الدكتور فايز بدر، كنا ساعة ذاك طلبة مبتعثين إلى القاهرة                  ا
 علينا أن نذهب    للدراسة، أمضينا في القاهرة شهرين ثم قيل لنا إن أوراقنا قد أحيلت للإسكندرية وإنَّ              

ور، كنا مجرد طلبة صغاراً،     فايز بدر، وأنا، وطبعاً كان ساعتها لا هو دكتور ولا أنا دكت           .  للإسكندرية، د 
ذهبنا لدار البعثات في الإسكندرية ففاجأنا في مدخل الدار، وقد وصلنا مبكرين كحال الغشم دائماً،                
يعني كنا نتصور في الساعة التاسعة صباحاً يكون المدير موجوداً، ولا يوجد مدير يأتي الساعة التاسعة                 

منا فبدا لنا كما لو أنه هو المدير، مدير البعثات، فكان           ، فدخلنا المكتب وجدنا شخصية أما     اًصباحاً أبد 
بادي السمنة، قليل من الصلع، نظارة سميكة إلى جواره فنجان قهوة يتصفح جريدة الأهرام وإلى جواره                

 ..تلفون ويدخن، اعتقدنا أنه هو المدير فتقدمنا مترددين وجلين ماذا نفعل وماذا نقول
تفضلوا، وجلسنا  :  وقال ماذا بالإخوان، واالله يعني طلبة جدد قال       بعد ثوانٍ أو دقائق تنبه إلينا       

على الطرف حتى لا نربك ولا نشوشر عليه، بعد نصف ساعة والمنظر لا يزال قائماً، الأستاذ يدخن                   
ويتصفح الأهرام ويرتشف القهوة ونحن صامتون، حتى إذا توافد بعض الطلبة تباعاً اكتشفنا أن الذي                



، فهو أحد الزملاء ولكن العجيب فوجئنا أن الزملاء في الإسكندرية كانوا كباراً              معنا ليس هو المدير   
حقيقة كانوا أساتذة وآباء، واكتشفنا فيما بعد أن بعضهم متزوج ولهم أبناء ويذهبون إلى المدارس،                 

.  د وجدنا أننا أمام جيل من الأساتذة، وجيل من الآباء، وكان ذلك الذي استقبلنا ورأيناه أول مرة هو                
صديق الخولاني، أحد الطلبة في كلية الطب، كان إلى جوار الأستاذ الدكتور صديق الخولاني عرفنا فيما                

حمد الصقير، الأستاذ عبد    .  حسن قرملي، د  .  فرج االله وزنة، د   .  بعد الأستاذ الدكتور عزيز المدرس، د     
قيقة نحترمهم لأسباب كثيرة    االله القرعاوي، الأستاذ خليل مطر، وكلهم حقيقة كانوا كباراً، كنا الح           

 .ليس فقط لأم كانوا كباراً وإنما في الحقيقة كانوا أيضاً ظرفاء
 

 )النور(الصفحة الأخرى في هذه الذكريات، أن الطلبة في البعثة كانوا يصدرون صحيفة اسمها               
صور، وهذه الصحيفة يحررها الأستاذ خليل مطر؛ والأستاذ القرعاوي يكتب فيها، والأستاذ حسن من             

، وأن الأستاذ حسن منصور يكتب      "قصيرة"وكان الذي لفت نظرنا أن الأستاذ القرعاوي يكتب قصة          
أيضاً قصة قصيرة، وفوجئنا أيضاً ذا الأمر، إن موضوع القصة يشغل الشباب في ذلك الوقت ونحن                 

 القرعاوي أنه   ، وفاجأنا الأستاذ   ويشغلهم قراءةً  كنا على مشارف الستينات، والحقيقة يشغلهم كتابةً      
 وهي ليست قصة قصيرة، بل هي أقصر من القصيرة، ولذلك سماها            )..القصة الذرية (يكتب قصة هي    

 ويعتبر هذا كشفاً جديداً في عالم القصة؛ يعتبر الأستاذ عبد االله القرعاوي أحد رواده                )بالقصة الذرية (
 يكتب قصة ذرية أخرى غير       لأنه كان هو الكاتب الوحيد للقصة الذرية، لم أكتشف ولم أر كاتباً             

الأستاذ القرعاوي، الأستاذ حسن منصور كان يكتب قصصاً أيضاً، ولكنه كان مشغول القلب بعواطفه              
، ومن فرط   "راندفو"وكان يكتب قصصاً ذات عناوين فرنسية، وأذكر أن إحدى قصصه كان عنواا              

، وجدنا أن   "راندفو"يضاً عندي   ، بعد ثلاثة أشهر وجدت نفسي أ       "راندفو"جهلي لم أعلم ماذا تعني      
 الصحيفة هذه لا تكفي وأن لا بد للجيل الجديد من صحيفة تعبر عنه وتحمل أفكاره؛ فأصدرنا صحيفةً                

وكان يرأس تحريرها الدكتور فايز بدر، وهيئة تحريرها تتكون من فايز بدر ومن             "  الحقيقة"أخرى اسمها   
 . مناعمحمد سعيد خوجه وأيضاً أحد الآباء ومن عبد االله

 

ولكن الصحيفة الجديدة كأا لم تكن لها تلك الاهتمامات الأدبية التي كانت لصحيفة النور،                
كانت لها اهتمامات   :  كانت لها اهتمامات لا أستطيع أن أسميها اهتماماً بالقضايا، لكن أستطيع أن أقول            

 أخرجها المهندس الفنان فيما بعد      "الحقيقة"بقضايا الطلبة وأيضاً بمشاكلهم، وهذه الصحفية التي أسميناها         
والرائع الكبير محمد سعيد فارسي، وكنا أحياناً لا نجد خطاطاً يكتبها، وكان الدكتور محمد صيرفي وهو                

البعثة، لأنه كان على درجة     "  روك هدسون "دكتور أمراض جلدية وطبيب عظيم وفنان وكنت أسميه          
 إجادة اللغة الإنجليزية؛ فقد كان من خريجي         كبيرة من الوسامة وكان أيضاً على درجة كبيرة من          



وكان أيضاً طالباً متقدماً علمنا نحن طلبة الطب الكثير، وشرح لنا الكثير وأفادنا كثيراً لأنه                "  فكتوريا"
 ..كان يسبقنا

محمد الصيرفي يكتب لنا هذه الصحيفة إذا تعذر علينا أن ندفع أجرة الخطاط،              .  كان الأستاذ د  
 .. وأظن أنه الوحيد الذي خطه جميل جميلاًاًوكان خط

 ..فالمعروف أن الأطباء جميعاً خطوطهم ليست جميلة
هذه الصحيفة سرعان ما دخلت في مواجهة مع الصحيفة الأخرى لأنه كانت هناك انتخابات               

جيل الطلبة القدامى وجيل الطلبة الجدد، وكانت        :  للنادي، ويظهر أيضاً أن المرحلة أفرزت فريقين       
لجديدة تعبر عن هذا الجيل والصحيفة الأخرى كانت تعبر عن الجيل القديم، وأظن هذه                الصحيفة ا 

الانتخابات للنادي كانت ربما بعد عام أو قرابة العام؛ وكنا دخلنا في العدد الرابع أو الخامس أو ما                    
د حوله وتحولت هذه الصحيفة في العدد الأخير، وقد أصبح الأخير، وهي تحمل الدعوة لمرشحين جد               

 وتطرح برامجهم واجم الطرف الآخر، وأثارت الحقيقة ضجة كبرى بعد الانتخابات وكانت لاذعةً              
 جداً مما عجل بإيقاف صدورها، وأصدر مدير البعثات قراراً بإيقاف الصحافة وصدور الصحف              وساخنةً

 ..بدار البعثات
الأستاذ عبد االله   الطريف في الأمر بعد أن مرت السنون وكنت أتحدث هاتفياً ذات مرة مع                

التي كنتم تسمون ا صحيفتكم؟ قلت واالله        "  الحقيقة"أتدري ماذا تعني كلمة     :  القرعاوي، فقال لي  
 ..قال لا لها معنى آخر، قلت له ماذا؟ قال تعني برافدا. الحقيقة هي الحقيقة

تها لم تكن الصحيفة التي نصدرها إنما كانت ترجم        .  بالضبط:  قلت له الصحيفة الشيوعية؟ قال    
، لكن الأستاذ القرعاوي كان يعلم ما يكتبه منذ زمن وكما قلت رجل ذكي بوعي، وهو ذكي                 "برافدا"

 .. هادئاً واعياًاًذكاء
وقد اختار كما قلت أيضاً الكتابة الهادئة كاتباً ناثراً وشاعراً وما اختار أن يركب جواداً، اختار                 

 ..اً الرياح والمطر وسقوط حجرأن يمشي على الرصيف دوء وبوقار وباتزان متحاشي
كان دقيقاً في مشيه دقيق الاختيار لمواقع قدميه، ولذلك هو الآن يتمتع بصحة نفسية وصحة                 
بدنية وبسعادة نغبطه عليها ونتمنى له المزيد منها، أرجو ألا أكون قد أطلت عليكم، في هذه                     

 ..الدردشات
 القرشي والزمخشري والرفاعي؛ هو جيل      الأستاذ القرعاوي يعتبر من الجيل الذي جاء بعد جيل        

رأى العواد وحمزة شحاته وعبد الجبار وعبد        .  وسط، لكنه جيل أدرك الجيل السابق؛ جيل الرواد        
الوهاب آشي وحمد الجاسر وعبد االله بن خميس، وأنا أعتقد أن الرؤية هذه أكسبته قيمة، فهو فيما                    

 أن متانة اللغة وسلامة اللغة جزء من تركيبة         يكتب صاحب لغة سليمة، ودقيقة، وجميلة، ويبدو أيضاً       



الأديب في الماضي، يبدو أننا في زمن لم نعد كذلك، نحن في زمن الأدباء فيه يخطئون كثيراً ولا يغنيهم                    
التدقيق في اختيار ألفاظهم وأفعالهم، فيكتبون ولا يدققون، لكن الجيل الذي لحقه الأستاذ عبد االله                  

اً في لغته، لكنه كان جيلاً يتحاشى المصادمات ويتحاشى التفكير الساخن،            القرعاوي كان جيلاً متين   
 .وما شابه يعني )١("والسوبيا"وكان يتعاطى المثلجات 

ولذلك أنا فوجئت الآن في هذه الجلسة أن الأستاذ القرعاوي لم ينشر شيئاً في كتاب، وأن ديوانه                 
 ؟قرعاوي ما زال ينظر في الديوان أينشره أم يدعه        حتى الآن ما يزال مخطوطاً، أنا متأكد أن الأستاذ ال         

وما زال ينظر في تلك المقالات التي كتبها ودوء هل يصلح إعادة نشرها أم أا قد تسبب بعض                     
 أنا أخشى إذا ترك له الديوان وتركت له مجموعة المقالات فإنه لن يظهر منها شيء على                   ؟الإزعاج

للأستاذ القرعاوي فاسحبوه من يديه وتولوا نشره، والسلام عليكم         الإطلاق فإذا أردتم أن تنشروا شيئاً       
 . ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة المحتفى به الأستاذ عبد ا القرعاوي(( 
 الحقيقة نأمل من الإخوة الحضور ممن يودون سؤال ضيفهم هذه الليلة الأستاذ عبد االله                  -

وليكن سؤالاً مختصراً حتى نترك الفرصة لعدد        القرعاوي نأمل التفضل بكتابة سؤال واحد للضيف،         
أما الآن فلنستمع ونستمتع بحديث ضيف الاثنينية سعادة الأستاذ عبد االله بن حمد             ..  أكبر من حضراتكم  

 :القرعاوي
-          عبد االله مناع   .  اب مثل صديقنا العزيز د     بسم االله الرحمن الرحيم، هناك نوع من الناس أو الكت

 من الناس   -  وأعتذر إليكم   -كتب بنفس القوة والبلاغة والسلاسة، ولكنني       يستطيع أن يتحدث وأن ي    
الذين يصعب عليهم توصيل صوم عندما يتحدثون في بعض الأحيان وبقوة لأنني كما قال الصديق                 

متأثر بالجيل السابق، فأنا حريص فعلاً على لغتي، وعلى أسلوبي الأدبي حتى ولو كان المقال                 :  العزيز
اً أو يتحدث عن حادثة بسيطة، ولكنني لا أريد أن أسترسل قبل أن أبث الشكر الجزيل                  مقالاً بسيط 

والعظيم لمضيفنا النبيل؛ الأستاذ الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه، فأنا في الواقع لا أستطيع أن                 
 :أعبر عن شكري ولكن أستعير البيت الذي أورده صديقنا العزيز حمد القاضي

ــذي أ  ــيه ال ــك تعط ــائلهكأن ــت س ن
                                                            . 

ــتهللاً   ــته مـ ــا جئـ ــراه إذا مـ تـ
. 

 

قدم وأعتقد أن هذا البيت يختصر كل ما نعتقده ونراه في شخصية المضيف العزيز، فإنني أت                 
بالشكر جزيلاً له وللإخوة الأصدقاء الذين تجشموا حضور هذه الاثنينية وأبثكم أسفي أنني لم أحضر                

                                           
 .شراب مرطب معروف، يتخذ عادة من منقوع الشعير الطازج مضافاً إليه السكَّر" السوبيا" )١(



ثنينيات القادمة لأنني   قبل هذه الاثنينية لمشاغل وظروف خاصة، ولكنني أعد أن أكون ضمن حضور الا            
 هذه الوجوه السمحة،    سأستمتع كثيراً بالحضور إلى هذا المكان الرحب؛ إلى هذا الشخص المضياف، إلى           

وأشكر أستاذي الكبير عثمان الناصر الصالح الذي تفضل بكلمات عظيمة هي أوسع مما أستطيع أن                 
ألبسه شخصي الضعيف وجهودي القليلة التي لا تجاري كثيراً من الأدباء والشعراء الذين أنجبهم وطننا               

 ..فة الأبوية، أملت عليه كل هذاالعزيز، ولكن سماحته التي عرف ا أملت عليه، وعاطفته، العاط
ولا أنسى الصديق العزيز الأستاذ مصطفى زقزوق الشاعر المبدع الذي كثيراً ما وجدت في                

 فله مني جزيل الشكر على أن تكرم وحضر وقال هذه الكلمات الرقيقة، أما               واستفادةً شعره ونثره متعةً  
ل صديقنا العزيز الدكتور عبد االله مناع هو        شاعرنا الكبير الأستاذ حسن عبد االله القرشي فمثلما تفض        

أستاذ من أساتذتنا وقد قرأت قصصه وشعره وأنا في المدرسة المتوسطة أو الثانوية، وليس هذا تعبيراً عن                 
 ونحن فعلاً في    )الشفاه الغليظة (، وقرأنا   )أنات الساقية (كبر سنه ولكنه تعبير عن نبوغه المبكر، فقد قرأنا          

 ..المدرسة الثانوية
وربما قال صديقنا الدكتور عبد االله مناع أنه لم يذكر هذه لأنه لم يكن بدأ القراءة في ذاك                      

 ..الوقت
 ي الشكر الجزيل وقد استفدت طوال حياتي الأدبية بكثير من شعره وتغريداته سواء قبل أن               فله من

 في كثير من الات     تجمع حينما كانت تنشر في صحفنا المحلية وفي الصحف العربية، وكان صوتاً بارزاً            
، فكان وجهاً   "الآداب"، و   "الكتاب"، و   "الأديب"، و   "الثقافة  "، و "الرسالة"الأدبية المشهورة مثل    

سعودياً مشرقاً في تلك البقاع فله مني جزيل الشكر على ما تفضل به، ثم نأتي إلى الصديق العزيز                     
 الشيخ أبو عبد الرحمن الظاهري وهذه ترجمتها         الة العربية على رأي    )رئيس كتبة (الأستاذ حمد القاضي    

، فالأستاذ حمد القاضي شخصية محبوبة، وحبوبة وودودة، وكل ما في نفسه ينعكس              )رئيس التحرير (
على الآخرين فعلاً فقد تفضل بكلمات أشكره عليها، وأرجو أن أكون عند حسن ظنه، وقد كانت                  

ه في وزارة العمل والشئون الاجتماعية فور تخرجه من         صلتي به فعلاً من الصداقات القديمة، فقد قابلت       
الجامعة، وسارت بنا الحياة الأدبية سوياً ورأيته كاتباً ناشئاً في جريدة الجزيرة، وكنت آنذاك مديراً عاما                
لمؤسسة اليمامة الصحفية واستدرجته قليلاً قليلاً حتى جاء إلى الرياض وبدأ يكتب عموداً جميلاً في                 

 ..، ثم عاد إلى عشه الأول في جريدة الجزيرة بعد أن أصبحت جريدة يوميةجريدة الرياض
أما الدكتور المناع فحقيقة قد سهل لي مهمة التحدث إليكم لأنني أريد أن أقلد أسلوبه المرح                  

نعكاساً لأسلوبه الجميل، فقد قال إنه قضى شهرين        إالبسيط، ولكن لي ملاحظات جميلة جمال أسلوبه أو         
ثم جاء إلى الإسكندرية فوجد أمامه شخصاً أصلع فحمدت االله أنني لست أصلع ولكن                في القاهرة   

بعضكم ظن أن هذا الشخص هو أنا، ولذا أؤكد ولو لم يؤكد أن الدكتور الخلاني هو الذي استقبله،                   



اهرة قضى شهرين في القاهرة، أنا قضيت في تجربة الق       .   أكن تخيناً، ولم أكن أصلعاً، ولم أكن أدخن        لملأنني  
هذه سنة ونصف، وحديثه في الواقع عن الإسكندرية وأنني قضيت فيها زمناً طويلاً هذا حديث واقع،                 
والعجيب الذي لا أعرفه وربما يستطيع أن يفسره صديقنا العزيز أنه لم يكن لي إنتاج في الإسكندرية لا                  

ت الذي نشرت فيه القصة الذرية      شعراً ولا نثراً غير القصة الذرية التي أشار إليها، ولكنه في نفس الوق            
، "همسات"في صحيفة الحائط عاد إلى جدة في إحدى الصيفيات ورجع لنا بكتابة مجموعة قصص اسمها                 

في الوقت الحاضر أقصد    ..  وكانت في الواقع مجموعة جيدة وجميلة أرجو أن نحصل على نسخة منها الآن            
 ..ليس الآن

، فنحن لسنا من    "الكوبري"أو  "  القنطرة"ي حياته جيل    دائماً يحلو لي أن أسمي جيلنا في كل نواح        
جيل الرواد ولسنا من الجيل الثاني الذي يمثله أستاذنا الكبير حسن عبد االله القرشي والمرحوم بابا طاهر                 
والمرحوم الرفاعي وزملاؤهم، ولكننا كما الدكتور المناع أدركنا فعلاً هذين الجيلين وتأثرنا ما تأثراً               

نا لا أنسى ليالي عشناها مع أستاذنا الكبير عبد االله عبد الجبار في مترله العامر في القاهرة، وكنا                   فأ ،كبيراً
نأتي من الإسكندرية في أيام الصيف ونعيش ليالي أدبية رائعة لعله قد حدثكم عنها في أمسية من                     

زة شحاتة المعروف   أمسيات، أو لعلكم تدعونه ليحدثكم عنها، فقد كان فيها أديبنا الكبير الراحل حم             
عنه شاعراً كبيراً، وكاتباً متدفقاً، ومحدثاً لبقاً، وكان الأستاذ عبد االله عبد الجبار ومجموعة من أصدقائه                 
من بينهم المرحوم هاشم فيلالي وعبد االله الخطيب، ومن تلاميذهم الأستاذ عابد خزندار ومجموعة أخرى               

صباح، أما في المساء فيجتمعون في مترل الأستاذ عبد االله          يجتمعون في قهوة صغيرة في الجيزة، هذا في ال        
من الجيل  و من الامتيازات الكثير فهو يستفيد من الرواد          ، ينالُ عبد الجبار، جيل القنطرة، في أحيانٍ     

التالي للرواد، ويعتبرون من الأجيال الحديثة، ولكنهم تأخروا قليلاً ويعتبرون قديماً عندما تخرج أجيال               
 .والفيديو والدشالتلفزيون 

فأعتقد أن صديقنا العزيز عبد االله مناع لم يصور الحقيقة بصور            "  نورة الخزامي "أما عن ديواني    
لا أنشر، وأقطع   :  أنشر، وأقطع الثانية وأقول   :  حقيقية، فهو يجب أن يقول إنني أقطع صفحة وأقول         

حال صورة فكهة ومرحة    أنشر، إلى أن تنتهي صفحات الديوان، لكن هذه على كل            :  الثالثة وأقول 
عبد االله مناع، أما الديوان فأنا الحقيقة متردد جداً لأنني في بعض الأحيان أشعر أن               .  تعودنا عليها من د   

ما بين دفتيه لا يستحق النشر، وأحياناً تأتيني بعض الكلمات المشجعة بعد أن أنشر قصيدة بين وقت                  
 قصيرة لأول قصيدة     القاضي حينما عمل مقدمةً    وآخر، مثل تشجيع صديقنا العزيز أبو بدر الأخ حمد        

 سأقول بعد عودتي للشعر، ولعل صدوركم تتسع على ألا أضايقكم بالكلام             "الة العربية "نشرا في   
الذي أشعر أنني لست قادراً على أن أعبر بطريقة نثرية عنه، وأن نشارك سوياً في سماع بعض الأبيات                   

أول قصيدة عدت ا وهذا هو تعليق أستاذنا الأخ حمد القاضي، نورة            "  نورة الخزامي "إذا أحببتم، هذه    



الخزامي كان هناك باب اسمه قوس قزح كتبت فيه في كل الصحف التي كتبت فيها بالواقع، كتبت فيه                  
في الة العربية حوالي سنتين ولما جاءت هذه القصيدة في الحقيقة هو حذف المقدمة التي كتبتها، مقدمة                 

 :ضع مقدمته فيقولقصيرة، وو
انداح هذه المرة شعراً مضمخاً بالعطر والحب في زاويته المخصصة، ولعل الشاعر             "  قوس قزح "

عبد االله القرعاوي قد انتصر هذه المرة على الكاتب عبد االله القرعاوي فكانت هذه القصيدة الجميلة                 
إن الشعر لم يستطع أن يهجره      هذه القصيدة تؤكد أن الشاعر لو كان قد هجر الشعر ف          ".  نورة الخزامي "

 ).فشكراً له(فكانت هذه القصيدة المتألقة عاطفة وبوحاً وخيالاً زاهياً جميلاً، 
على كل حال عنوان القصيدة الذي سيكون إن شاء االله عنوان الدايون فيها نوع من الرمزية،                 

.. دة أو محيط القصيدة   معروف عندنا طبعاً اسم نورة وأصله نورة فهذا ينعكس على اسم صاحبة القصي            
 :القصيدة

ــتعر  ــب تس ــغاف القل ــرة في ش ــا جم ي
. 

ســامرت طــيفك حــتى ملــني الســهر 
. 

أرويــتني بــرحيق الحــب يعتصــر   
                             .                                

يـا زهـرة فـوق غصـن الـورد عابقة           
. 

عــبر المســرة لا رعــد ولا مطــر   
. 

ــردة    ــبي مغ ــئت إلى قل ــن ج ــن أي م
. 

ــر  ــا وتـ ــنى لهـ ــتاقها أذن غـ تشـ
. 

كــأن صــوتك أحــلام مهفهفــة    
. 

ــور   ــيها الص ــرقت في ط ــة أش أم قص
. 

قصــيدة أنــت شــاقتني مقاطعهــا    
. 

ــب ولا  ــبي لا ح ــح قل ــا وي ــ ي رسم
                                                            . 

ــذبني    ــت تع ــاً كان ــن دن ــغلتني ع ش
. 

ــر   ــتعذيب ينفط ــبي بال ــح قل ــا وي ي
. 

 في كــبديأنقــذتني مــن عــذاب شــب 
. 

ــر  ــب ينتظ ــيس الح ــيت وق ــتى أت ح
. 

ــراً    ــلام منتظ ــة الأح ــت في واح وقف
. 

ــزر   ــنا ج ــيها ل ــرت في مغان واستبش
. 

في فــؤادي ألــف أغنــية  فهللــت  
. 

ــدر   ــنا الق ــزجيها ل ــعادة ي ــن الس م
                                                            . 

ــرفة  ــيالاتي مرفــ ــتني وخــ أتيــ
. 

ــ ــفر م ــتني الس ــني إذا لاقي ــل م ا م
. 

ــل   ــى أم ــويها عل ــافات أط ــت المس أن
. 

ــقر   ــرد ولا س ــلا ب ــربيع ف ــور ال ن
. 

ــرجه   ــور يبه ــحارى إلى ن ــوي الص أط
. 

صــحو الشــباب ــادى نحــوه الكــبر
. 

ــددها    ــلام ب ــؤاد إذا الأح ــح الف وي
. 

 

نورة " أنا أعتز ا ولذلك إن شاء االله سيخرج الديوان ويكون اسمه              -  الحقيقة  -هذه القصيدة   
ان كثير من الشعراء الشباب دائماً إذا كتبوا عن جيلنا وهو الجيل الثاني أو               هناك قصيدة ك  ".  الخزامى

الثالث يقولون أنتم لا تحبون الشعر الحر ولا شعر التفعيلة وكذا، أنا في الحقيقة قابلت موقفاً عاطفياً من                  
ة المواقف العاطفية وحاولت أن أعبر عنه بقصيدة عمودية فما استطعت، فعبرت عنه ذه القصيد                



الجديدة وأرجو أن ترضي أذواق الإخوة الذين يحبون، ولو أا بين بين، ليست قصيدة نثر، قصيدة النثر                 
كنت أتمنى، وبحثت عنها، عملتها سأحدثكم عنها بعد أن تنتهي هذه، ولو أا ليست معي ولكن إن                   

" على سفح التوباد  "ا  ثنينية قادمة سأحضرها معي، هذه القصيدة عنوا      اشاء االله إذا حضرت في أمسية،       
 :تقول

 سأحطم قلبي كي ترضى هند
 سأحطم قلبي كي ترضى دعد

 اً أشلاءاًسأمزقه أشلاء
 وأبعثره في القفر

 حتى يرضى كل الناس
 وأعيش بلا إحساس

 سأحطم قلبي حتى ترضى امرأة لا أعرفها
 تمشي وتثرثر في الأسواق

 بحكايات العشاق
 داقلتقتل لون الفرحة في كل الأح

 سأحطم قلبي كي ترضى في الحي عجوز
 بضاعتها تملأ كل الأسواق
 وقلائدها من خشب أسود

 يأكله السوس ويقرضه فأر منحوس
 لا لا لا سأحطم قلبي يا أغلى الناس

 من أجل عيون باتت تدمع
 وفؤاد بات بجرح لا يهجع
 وسؤال من أقصى الأعماق

 لكن لا يبصر ما حولي
  مشتاقوجواب مثل سؤالي

 لكن لا يسمع
 لا لا لا سأحطم قلبي من أجلك أنت

 من أجلك وحدك
 سأحطم قلبي وأبعثره في الحي شظايا



 يوقد منها في الليل رماد
 وتدق طبول الصمت

 فوق أزيز الجمر
 وشرار يعلو فوق خباء
 كي يوقظ أستار الليل

 سأحطم قلبي وأبعثره في الحي رماداً
 رفيقوأسافر وحدي من غير 

 واهول طريق
 لا راحلة أسأل أهلي لا زادا

 سأسافر أبحث عن قيس
 علي ألقاه هناك
 في سفح التوباد

 نبتة شيح
 أو سنبلة عرار
 تذروها الريح

 وأسائله ماذا فعلت ليلى
 ماذا فعلت بك ليلى يا قيس

 

 .والسلام عليكم
لوس " في أمريكا مدينة صغيرة قرب مدينة        هناك قصيدة من أقدم القصائد التي قلتها في أمريكا،        

ومدينة انديو هذه في الواقع     ..  ،"انديو"وكنا ندرس هناك مع مجموعة من الزملاء، اسمها مدينة          "  أنجلوس
تعبر عن قوة العلم والحضارة والعزيمة التي نحسد عليها الغربيين، ونأمل في الواقع أن نقلدهم في مثل                   

 ..هذه الأشياء الطيبة
نديو إذا دخلتها كأنك دخلت البصرة أو دخلت المدينة المنورة بنخيلها الكثيرة أو إحدى              مدينة أ 

مدن القصيم أو الإحساء، فتجد أنواعاً من النخيل العجيبة التي يمكن بعضنا لم يسمع عنها وبعضنا سمع                 
ندهم عنها، وما زالت تحتفظ بنفس الاسم وبنفس الطابع إلا أا غرست بطريقة حديثة جميلة، وع                 

مهرجان يقيمونه عند نضج التمور في الشهر الذي ينضج فيه التمر فيقيمون المهرجان والرقص والأغاني               
 ..ويأتون من كل بلدان الولايات المتحدة ومن الخارج طبعاً



الحقيقة هذه مدينة أنديو مدينة عجيبة جداً جداً أنا في الحقيقة عندما رأيت النخلة أثارت في                  
 وكنت بعيداً عن الوطن حوالي سنتين فقلت هذه القصيدة وهي قديمة فإذا كان               نفسي كوامن الشجن  
 :إنما هي قصيدة صادقة تبدأ.. فيها أي ضعف أو أي

نـــزلت بســـاحنا ضـــيفاً فـــأهلا
. 

غــريب الــدار لا وطــناً وأهــلا    
. 

ــاه ــبلُ نخـــلاكأنـــك لم تشـ د قـ
                                                            . 

 ــو ــويأراك تصـ ــرات نحـ ب النظـ
. 

أو إنــك في الفــلا مجــنون ليلــى   
. 

في التــيه روحــاً أو إنــك ســابح   
. 

ــلا   ــباح وص ــن رؤى الأش ــؤمل م ي
. 

تناغـــي طـــيفها صـــبحا ولـــيلا 
. 

ــلا    ــا وخ ــيت أخ ــا نس ــن م ولك
. 

ــن   ــدت عـ ــل ودارأراك بعـ  أهـ
. 

ــلا   ــيت طف ــنون رب ــي الح ــي ظل فف
                                                            . 

ــوي     ــوات نح ــارق الخط ــيت تس أت
. 

ــى قــ ـ  ــا علـ ــدلىتعلقهـ نو تـ
. 

ــوم  ــنين بـــلا همـ وأنفقـــت السـ
. 

يخــالط جــدكم في اللهــو هــزلا   
. 

ــي    ــل فرع ــحاب بظ ــرح والص وتم
. 

ــنت أ   ــيد وك ــوى للول ــىوحل حل
. 

أنـــــا للبـــــيت زاد إن أردتم  
. 

ــى   ــد أغلـ ــيمة في العقـ ورب يتـ
                                                            . 

ــرد   ــل فـ ــبة كـ ــافس في المحـ أنـ
. 

وجملـــت الـــربا جـــبلاً وســـهلا
. 

ــيا  ــباً جنـ ــاركم رطـ مـــلأت ديـ
. 

أصــارع كالــردى ريحــاً ورمــلا   
. 

ــدي     ــبان وح ــيقة العس ــت رق وقف
. 

ــلا  ــرعاً وأص ــنا ف ــى الض ــيش عل أع
. 

ــوماً   ــك يـ ــية لم أشـ ــيت أبـ بقـ
. 

ولا غضــب الســوافي هــز ظــلا   
                           .                                  

ــودي   ــس ع ــمائم م ــب الس ــلا له ف
. 

تـــردده الصـــبا حـــولاً فحـــولا
. 

ولي في الحـــي تـــاريخ طـــويل   
. 

ــى  ــتال حبلـ ــريم تخـ ــة مـ بقصـ
. 

وتــرويه الصــحائف مــن قــرون    
. 

تكلـــم في الجمـــوع ومـــا أطـــلا
. 

وعيســـى حيـــنما حملـــته طفـــلا 
. 

 

 .والسلام عليكم
تاذ بابا طاهر االله يرحمه، كان أستاذنا الكبير الأستاذ عزيز ضياء قد أشار             في قصيدة في رثاء الأس    

نشرت في اليوم الثاني أو الثالث بعد       ".  إا قصيدة ذات ج جديد في المراثي      "  :إليها حين نشرا، وقال   
 وبمجالسه  وفاة المرحوم بابا طاهر، وبابا طاهر لي صلة قوية به كأستاذ، فطالما في الحقيقة أمتعنا بشعره                

المؤنسة لا سيما بعد أن عدت من البعثة، وبدأ يأتي للرياض في زيارات متتالية كان له بنات متزوجات                   



في الرياض وكان دائم الزيارة لهن وكان عطوفاً رقيقاً مع كل الناس في الواقع، فتأثرت فعلاً، وللأسف                 
 ..الشديد حتى أنني كنت تمنيت لو أنني أتيت وحضرت جنازته

القصيدة تبدأ ولو أا    ..  لم أتمكن فجاءت هذه القصيدة بعد وفاته بحوالي ثلاثة أو أربعة أيام           لكن  
 :قصيدة رثاء لكنها تبدأ بالبسمة لأا تعبر عن المرحوم الغالي بابا طاهر

ــوب  ــة في القل ــبحت دمع ــيف أص ك
. 

ــزانى     ــوب الح ــنت في قل ــمة ك بس
. 

ــوب  ــل الخطـ ــي في ذراه كـ ترتخـ
                                                            . 

ــراعاً     ــوفاء ش ــب وال ــت للح عش
. 

ــروب    ــاعر المك ــو مش ــيف تأس ك
. 

وتعلمـــت مـــن دمـــوع اليتامـــى 
. 

 

بابا طاهر بعدما تخرج من مدرسة الفلاح اشتغل مدرساً في مدرسة اليتامى في المدينة المنورة،                 (
 من الشباب والطلاب    وكان في الحقيقة طرازاً فريداً من الأساتذة بالنسبة لمعاملة اليتامى، حتى إن كثيراً            

الذين كانوا في مدرسة دار الأيتام في المدينة المنورة كانوا على صلة به حتى توفي رحمه االله وكان بعضهم                   
 ..).يعتبره فعلاً أباً له، فهذه إشارة

ــروب    ــاعر المك ــو مش ــيف تأس ك
. 

وتعلمـــت مـــن دمـــوع اليتامـــى 
. 

وحنيـــناً علـــى شـــفاه الحبـــيب
                                                            . 

ــةً  ــاغك االله رقــ ــناناصــ  وحــ
. 

وتـــرنمت بالنشـــيد الطـــروب  
. 

ــعراً  ــة شــ ــتلفعت بالعذوبــ فــ
. 

ــنوب    ــزف الج ــنت ع ــازاً وك حج
. 

ــذب   ــنغم الع ــثارة ال ــنا قي ــنت في ك
. 

ورياضــاً مــي بكــل الطــيوب   
. 

ــدانا     ــبل ص ــبا ي ــنا ص ــنت في ك
. 

ــوب   ــى واللغ ــة الأس ــي وحش خفف
                                                            . 

إيــه يــا بحــة المــزامير عشــقاً     
. 

ــروب   ــاش الكـ ــه ارتعـ وبأجفانـ
. 

ــنا   ــيم عـ ــق المتـ ــل العاشـ رحـ
. 

باسمـــاً للأســـى بلحـــن طـــروب
. 

ــكو    ــيس يش ــابراً ل ــم ص ــل اله حم
.                                    . 

مـــنذ أن فـــارق الألـــيف ألـــيفاً 
. 

 

هذه إشارة إلى وفاة زوجته في صباها وقد خلفت له بناتاً وخلفت ابناً وحيداً هو الدكتور فؤاد                  (
 ).ملكة في مدينة جدة الآنزمخشري وهو الآن بحمد االله من كبار الأطباء في الم

ــريب    ــارد كالغ ــيه ش ــو في الت وه
. 

مـــنذ أن فـــارق الألـــيف ألـــيفاً 
. 

كـــل حـــي بدمعـــه المســـكوب
                                         .                    

ــن   ــن الابـ ــنات حضـ وأروىوالبـ
. 

ــريب   ــن قـ ــيدة مـ ــبدو بعـ تـ
. 

وانتقــى روحــه يــراقص أحــزاناً    
. 

خافقــــات بعــــزمه المشــــبوب
. 

ــرقات    ــرؤى مش ــل ال ــى يحم ومض
. 



ــحوب   ــجى والش ــة الش ــا خفق وي
. 

يــا رفــيق الألحــان يــا شــجن الــبوح 
. 

ــؤبوب  ــلَّ كالش ــحى وظ ــان وأض ك
                                                            . 

ــلاً     ــا أم ــال ي ــيب الأطف ــا حب ي
.                                   . 

                                   ..ها هم الآن 
 

 )بابا طاهر.. في الإذاعةهذه إشارة إلى عمله (
ــدروب    ــك ال ــو تل ــارك االله خط ب

. 

هـــا هـــم الآن يـــزرعون دروبـــاً 
. 

ــيب   ــنماء الخصـ ــادت إلى الـ عـ
                                         .                    

ــناء    ــة الغ ــؤاد فالروض ــر الف نم قري
. 

 

 ). إلى الة التي أصدرها للأطفال وشكراً إشارةالروضة الغناء(
 

  ))مداخلة من المحتفي الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
ن الكرام، لي تعليق قصير عن بابا       إذا سمح لي الأستاذ القرعاوي والإخوا     :  عبد المقصود خوجه  

" الجوهرة السوداء "طلق عليه   طاهر أجد أن من واجبي أن أتحدث به إليكم، بابا طاهر هو أول من أُ               
فبيليه كما يعرفه الكثيرون من الصحافة العالمية وما وصل إليه من شهرة يعتقد الكثيرون أنه أول من                  

ء كانت  اان عن حق جوهرة، بغض النظر عن لوا سو        أطلق عليه اسم الجوهرة السوداء، بابا طاهر ك       
سوداء، ولكن أنا في نظري سوداء شكلاً بيضاء كقلبه، أتكلم عن بابا طاهر وأستطيع أن أقول إنني                   
أتكلم عنه كلام الإبن عن أبيه، لأن بابا طاهر زامل والدي المرحوم محمد سعيد عبد المقصود خوجه                   

 .القرى، ومديراً لمطبعتها وموظفاً في مطبعة الحكومةعندما كان رئيساً لتحرير جريد أم 
  كما أسميه  - أطال االله في عمره      -وبوفاة الوالد لقيت من أصدقاء الوالد وفاء قل نظيره، منهم           

 ويسميه أبنائي وأحفادي سيدي أحمد ملائكة ابن البيت المشهور في مكة المكرمة؛ الذي يلازمنا                دائماً
 معنا كريماً في أخلاقه، موجهاً في صغرنا وصديقاً في           اًا فنراه صباحاً ومساء    لوالدن اًملازمة الظل وفاء  

كبرنا، ذلك الرجل ابن البيت الكبير الثري بأخلاقه وحتى بماله، أكرمنا صغاراً وكباراً ولا يزال أمد االله                 
أنا متأكد  في عمره، معالي الشيخ عبد االله بلخير رغم ما تسنمه من مناصب كان عندما يأتي من الرياض                  

أن أول دار يطرقها كانت دارتنا، يسأل عنا ويقبلنا ويأتينا بالهدايا، وكانت تلك الأيام أيام فقر ولكن                  
 ..كان يدخل السرور على قلبنا

  وكان شخصيةً  ،بابا طاهر كان من الناس الذين لازمونا أيضاً ملازمة الظل للشخص ليلاً واراً             
 كنت آنذاك   ،أعطيكم مثلاً كان الرجل غنياً بأخلاقه فقيراً بماله         كما قال الأستاذ القرعاوي و     غريبةً
 وهذه الحالة التي سأرويها لعله يذكرها زميلي وصديقي وحبيبي الأستاذ أحمد باشماخ الذي كان                اًموظف



 هذه  ، للإعلام آنذاك من كبار موظفي المديرية العامة للإذاعة والصحافة والنشر قبل أن تصبح وزارةً             
 شيء كهذا، كانت الألف ريال      ،حد وثمانين، تسعة وسبعين   اى ما اعتقد في الثمانين الهجرية، و      الحادثة عل 

 قد لا يعرف الكثيرون منكم أن الخريج الجامعي راتبه آنذاك تسعمائة وخمسة               ،فلوس، فلوس كثيرة  
 ..وسبعون ريالاً

 آنذاك أنا مديراً     وكنت -فأتاني يوماً بابا طاهر وكان له كثير من الأثرة في نفسي والمحبة                
ت متراكمة لم تصرفها الإدارة المالية ويتوسط لصرفها،        آ يشكو أن له مكاف    -  للمكتب الخاص للوزير  

والمبلغ عندما ذكره في الحقيقة مبلغ كبير، عشرة آلاف ريال وكسور، ورغم أن الكل يحبونه، واالله                  
ستاذ محمد عبد الرحمن الشيباني والفقير      عملنا كل منا بجهده المستطاع، أعتقد الأستاذ أحمد باشماخ، والأ         

 .إلى االله تعالى، أنا والحاصل أنه لم تمر ساعات إلا وكان المبلغ بين يدي بابا طاهر
إنه خرج آخر الدوام صارفاً العشرة آلاف       :  بابا طاهر كان مجلسه دائماً عندي إذا قلت لكم         

 ..والكسور فلن تصدقوني
امات، ولا تسديداً لمنن، وإنما كانوا من يعقبوه دائماً من الناس           لا تسديداً لدين، ولا تسديداً لغر     

 ..هذه كانت دائماً" ما عندي إلى أن تفرج": المحتاجين فيأتيه فلان فيقول له
راجعني "؛  "طيب راجعني بكرة  ":  إذا جاءه إنسان إذا كان عنده أعطاه، وإذا ما عنده يقول له            

فلان قبض  (نه لأم يعرفونه رجلاً صادقاً فبلغهم الخبر وتنادوا         فطبعاً هؤلاء يتعقبو  .  ، أشوف "بعد يومين 
وأنا ..  ، الأستاذ االله يرحمه أخرج لهذا خمسمائة ولهذا مائتين لهذا لهذا           "كيو" ومثل الواقفين في     )المبلغ

جالس وراء مكتبي أشتغل وأشاهد الرزم التي كانت عنده موضوعة في مظروف وقد انتهت إلى أن                  
 ..ليس معه ريالالأستاذ قام و

 . الرجال وهكذا كان بابا طاهر رحمة االله عليه رحمة الأبرار"أخلاق"هكذا كانت 
لأسباب خارجة عن إرادتي    ..  ثنينية معلقة انقطة أخرى يبدو أنه حدث خطأ فالاثنينية القادمة          

ليق الاثنينية  وموعدنا مع الأستاذ عبد القدوس أبو صالح إن شاء االله في الاثنينية التي تليها، لأن تع                  
الماضية أوجد خللاً لذلك لم أر كثيراً من الوجوه التي كنت أسعد برؤيتها، فأرجو إن شاء االله إذا لم نلتق                    

فون لزميلي  ووشكراً والآن أترك المايكر   ..  الأسبوع القادم ولكن الأسبوع الذي يليه ونستمر على ذلك        
 . ليلقي الأسئلة على ضيفنا الكريم

  )) والأسئلة بين الضيف والحضورفتح باب الحوار(( 
 الأستاذ عبد االله القرعاوي نقرأ ما بين فترة وأخرى عن تسميات ومصطلحات عديدة عن                 -

الأدب "  "الأدب الإسلامي "  "الأدب النسائي "  "الأدب الرجالي "  الأدب ومن ضمن هذه التسميات،    



اذ أمين عبد السلام الوصابي رئيس      الأست:  ، ما هو موقفكم من هذه التسميات الأدبية؟ السائل        "العلماني
 .تحرير مجلة بلقيس

 

 :الضيف مجيباً على السؤال
 في الواقع أنني لست من النقاد أو الكتاب المتخصصين في الأدب، ولذلك فإنني ربما لا أستطيع                 -

أن أجيب إلا على جزء من هذا السؤال أو جزء بسيط منه، لم أدرك كل السؤال ولكني أدركت                     
وليس في رأي يوجد تقسيم للأدب النسائي والأدب الرجالي،         .  "الأدب النسائي   "، و "مانيالأدب العل "

لأن الكاتب إنسان سواء ذكراً أو أنثى، ونحن نشاهد ونقرأ لشاعرات وكاتبات قد يتفوقن على الرجال                
ن ذلك، ربما   في الآراء التي يكتبن فيها، ولم يكتبن بصيغة أو بضمير المؤنث أو اهتمامات المرأة أو شيء م                

وجدنا في تاريخ الأدب الحديث بعض الأدباء والكتاب من يكتب باسم المرأة وتظنه فعلاً امرأة؛ وهذا                 
 ..دليل على أنه لا يوجد

لأن الرجل يستطيع أن يكتب بأسلوب المرأة والمرأة تستطيع أن تكتب بأسلوب الرجل،                 
 العلماني فأعتذر عن الإجابة عليه ليس        الإنسان إنسان مهما كان نوعه ذكراً أو أنثى، أما الأدب          و

 . أو غيره"بالأدب العلماني"عندي علم أو إلمام 
ربما ظهرت بعض هذه المصطلحات الحديثة الآن حتى أنه يوجد بعض الكتاب حينما تقول الأدب               

لماذا تقول الأدب الإسلامي يجب أن تقول أدب يؤرخ لفترة إسلامية معينة يتحدث              :  الإسلامي يقول 
لا تسميه الأدب الإسلامي لأن الأدب العربي كله أدب           ..   الأدب، أو شيء من هذا القبيل       عنها

 .إسلامي، صحيح أنه في أغراض متعددة والإسلامي من ضمن أغراض الأدب العربي بصفة عامة
تعتبر الصحافة السعودية المحلية صحافة غير سعودية       :   الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يسأل قائلاً      -
 تعتمد وتصدر عن موظفين وكتاب ومحررين وافدين حتى كتاب المقالة والمصورين والنساخ غير               لكوا

سعوديين، وهذه حالة لا نرى أي مثيل لها في أي بلد في العالم، هل نضب المعين حتى تستعين دور                      
رير الصحف بالوافد وبلادنا تعج بالاعلاميين والمثقفين وخريجي الإعلام، ومتى يدعوا رؤساء التح              

والمؤسسات الصحفية لسعودة الصحافة مثلما يدعون القطاع الخاص لتوظيف المواطنين، وهل نزهو              
 قريباً بقراءة صحافة سعودية أصيلة؟

 

 :الضيف يرد على السائل
 في الواقع أعتقد أن هذا يمثل نصف الحقيقة، وليس الحقيقة كلها، لأنه هذه نظرة متشائمة،                  -

  شكل واضح ومحررين سعوديين بشكل واضح، وأعتقد أن المؤسسات          اب سعوديين ب  لأنه يوجد كت
الصحفية وكنت قد بذلت مجهوداً محدوداً في الفترة التي أنا كنت فيها نحاول توظيف الكفاءات                   



السعودية والكتاب السعوديين ونجحنا إلى حد ما، ولكن أريد أن أشير إلى نقطة مهمة جداً وهي أنه                   
 يأتون بموهبتهم للصحافة أصبح لدينا خريجين من أقسام الصحافة سواء            بغض النظر عن الإخوة الذين    

من داخل المملكة أو من خارجها، وهؤلاء للأسف الذين هم من داخل المملكة أكثرهم يتعلقون بأقسام                
أخرى وهي قسم العلاقات أو قسم الإذاعة والتلفزيون لجذب هذه الجهات وللحصول على مدخول               

لصحافة، ولو أنني متفائل ولا أكتمكم سراً أن أقول إن الصحافة الآن               أكبر من الحصول على ا     
السعودية بدأت تبذل لمحرريها وكتاا رواتب أو دخول لا تقل عن الرواتب التي يجدوا في الشركات                
الخاصة في كثير من الأحيان، ولا أريد أن أطيل في هذا الموضوع، وبجانبنا سعادة الدكتور هاشم عبده                  

 . و رئيس تحرير صحيفة كبيرة ومسؤول إعلامي فأرجو أن يتحدث عن هذا الموضوع قليلاًهاشم وه
 

  ))الدكتور هاشم عبده هاشم متحدثاً عن الصحافة(( 
في الواقع هذه الأمسية لأستاذنا الجليل وأي سؤال        ..  السلام عليكم :  هاشم عبده هاشم  .   د -

ال عن الصحافة هو أحد الرجال الذين نعتز م         يفترض أن يوجه لأستاذنا الفاضل، وما دام أن السؤ        
في الأصل هو يتحدث عن     .  أيضاً فإن الإجابة التي أملكها في هذه الحال، هي أن السؤال متداخل             

الصحفي أو الكاتب؟ إذا كان الحديث عن الكاتب فالصحافة أياً كانت سواء كانت سعودية أو غير                 
   درة على الكتابة وإبداء الرأي، ونحن بلد مفتوح         اب الذين يملكون الق   سعودية تستوعب كل الكت

يشارك فيه الجميع لإبداء الرأي سواء أكان هذا الكاتب سورياً أو مصرياً أو سعودياً أو فلسطينياً، ومع                 
كل هذا فإن الصحافة السعودية تمتاز في تصوري على الأقل بأا تحافظ على هويتها المحلية حتى إا تتهم                 

 في كثير من الأحيان، فإذا أريد لها أن تكون كذلك وإلا تفتح أفقاً أو نافذةً على آراء أو                   بالمحلية الموغلة 
 . أفكار الآخرين فإن هذا سيزيد في محليتها، وهذا ما لا أعتقد أن أستاذنا الجليل يريده وشكراً

 

  ))تعليق سعادة الدكتور عبد ا مناع على السؤال المطروح(( 
 :دكتور عبد االله مناع تعليق حول هذا الموضوع ويبدو أن لسعادة ال-
هاشم عبده هاشم أسترجع لحظة من قبل في موضوع الصحافة          .   إضافة لما قاله أخي وزميلي د      -

وسعودا، كان قد زارنا وفد خليجي من الدول الخليجية الخمس باعتبار نحن الدولة السادسة، من                 
 الإمارات العربية المتحدة، كان وفداً صحفياً        ومن.  قطر، ومن الكويت، ومن عمان، ومن البحرين       

لات، وقد أمضى وقتاً متنقلاً بين الرياض وجدة والتقى                  شكّملاً من رؤساء تحرير الصحف وا
بالصحفيين، ورأى المؤسسات الصحفية، ومن خلال ندوة مشتركة ما بين الصحفيين السعوديين               



اً على   كان هناك تعليق ظريف يصلح أن يكون رد        والصحفيين الخليجيين من مختلف الأقطار الخليجية     
 ..الأستاذ عبد الحميد

الحقيقة أن في المملكة صحفيين وليس هناك صحافة، وفي الكويت          :  قال أحد الصحفيين الكويتيين   
فالحقيقة أنه في صحافتنا الصحفيين السعوديين يحتلون مواقع بارزة،         .  هناك صحافة وليس هناك صحفيين    

ين، وصحفيين متميزين، ربما وجود بعض الاخوة العرب سواء كانوا من مصر أو من               وصحفيين حقيقي 
سوريا أو غيرها بأعداد قليلة هذا لا يؤثر ولا يدعو الأستاذ عبد الحميد إلى أن ينتفض هذه الانتفاضة                   
ويطالب بسعودة الصحافة فالصحافة سعودية دماً ولحماً، بس يمكن الأستاذ عبد الحميد يريدها أن                

كون أكثر سعودية لكن أنا أرى أا فعلاً سعودية ومن خلال العاملين فيها، بل حتى عندنا صحفيين                  ت
 .على الرف، وشكراً

هل تربط سعادتكم رابطة قرابة بداعية المنطقة        :  الأخ علي المنقري يسأل   :   ضيفنا العزيز  -
 من الجهل والخرافات فضيلة الشيخ      ية الذي يعود الفضل له بعد االله في إنارة تلك المنطقة وتحريرها           بالجنو

 عبد االله بن محمد القرعاوي؟
 

 :الضيف يجيب على السؤال
هو طبعاً في الجيل الذي قبلي      ..   نعم تربطني به رابطة فأنا وهو نجتمع في الجد الرابع أو الخامس            -

اوي في الحقيقة   وأنا أعتبر من أبنائه، لكن تربطني به رابطة فعلاً فنحن من عائلة واحدة، وعائلة القرع               
 كبيرة جداً وتفرع منها عوائل أخرى معروفة في المملكة الآن مثل عائلة أبا الخيل، وعائلة الرميح                 عائلةٌ

وعائلة الصقير وعائلة الزبن، وعائلة الكحيمي، فالعائلة نفسها كان اسمها آل نجيد حتى أن بعض                  
 -  ة يعني من ثلاثة أو أربعة جدود       والقرعاوي هذه نسبة جديد    -  الفروع بدل أن يقولون القرعاوي    

 .فأنا وإياه نجتمع في الجد الرابع.. بدأوا يقولون النجيدي نسبة إلى الجد نجيد
كيف نستطيع أن نوافق أو نزاوج بين الحرية الإبداعية في          :  غازي الزين عوض االله يسأل    .   د -

 العمل الصحفي وبين الالتزام في ظل نظرية المسؤولية الأجتماعية؟
 

 :يف مجيباً على السؤالالض
 الحديث الذي أدلى به معالي وزير الإعلام قبل فترة بسيطة والتصريح الذي صرح به يبدو أن                 -

فيه بشائر للصحفيين، أم سوف يتحركون في نطاق أوسع للتعبير ما يشعرون به من مشاكل، أعتقد                 
المشاكل الاجتماعية موجود من    أن التعبير عن المشاكل الاجتماعية ليس فيه مشكلة لأن التعبير عن             

خلال الصحافة السعودية، ولكن نرجو أن يكون نظام المطبوعات الجديد الذي سوف يصدر قريباً فيما               
نظام المطبوعات  ..  أعتقد ونظام المؤسسات الصحفية الذي سيليه وربما صدر النظامان في وقت لاحق            



.. كتاب للتعبير عن المشاكل الاجتماعية    ونظام المؤسسات الصحفية هو الذي سيعطي حرية الحركة لل         
 .يهذا في رأي
صدر في العام الماضي فيما أعتقد في باريس كتاب          :   الأستاذ نبيل عبد السلام خياط يسأل       -
وفيه يتناول مؤلفه كيف أن أمة العرب تمشي إلى الوراء إلا أنه حتى             "  العرب والتاريخ بالمقلوب  "عنوانه  

 فكرين العرب من يرد عليه فما رأي سعادتكم وهل هذا الادعاء حقيقة؟الآن لم يظهر من الأدباء والم
 

 :الضيف يجيب على السؤال
لع في الحقيقة على الكتاب ربما يكون الأخ السائل عنده الجواب على هذا، لأنه في                 أنا لم أطَّ   -

 شرحها  الواقع لا تستطيع أن ترد على فكرة معينة إلى أن تستوعب هذه الفكرة، ولكن الفكرة كما                
أعتقد أنه قد يوجد من الكتاب العرب مرت عليه، أو بالنسبة لنا في المملكة العربية السعودية لم أشعر                   
أن أحداً من الكتاب رد على هذه الفكرة أو رد على هذا الكتاب وربما في البلاد العربية الأخرى قد                    

 .يوجد من رد على هذه الفكرة أو الكتاب
لشورى ومسؤولياتكم الكثيرة تأثير على إبداعاتكم، وهل هذا          هل كان لعملكم في مجلس ا      -

 .محمد محمد محسن. د: التأثير بالسلب أم بالإيجاب من الناحية الأدبية؟ السائل
 

 :الضيف مجيباً
 الواقع لم يكن للعمل، منذ أن بدأت العمل بعد عودتي من البعثة في الوزارات من وزارة العمل                  -

 وزارة الصناعة والكهرباء ثم إلى مجلس الشورى، أعتقد أن تنظيم الوقت مهم             إلى الجامعة ثم انتقلت إلى    
جداً لأنه من الممكن أن يضطلع الإنسان بالعمل الحكومي وبأعماله الخاصة أياً كانت هذه الأعمال                 
الخاصة، ولو أن العمل الفكري أو الإبداع في الشيء يحتاج فعلاً إلى نوع من التفرغ لكن هذا لا يمنع،                   

 .سواء العمل في مجلس الشورى أو العمل في الوزارات الأخرى
 الرجاء أن تعطونا فكرة عن مستوى الأديبات السعوديات وهن قليلات جداً ومعظمهن                -

 .يتجهن إلى اال الإداري فكيف يمكن تشجيعهن؟ مهندس عبد الوهاب حسن بترجي
 

 :الضيف مجيباً
 الأديبات السعوديات الآن يملأن الساحة الأدبية       .. واالله أعتقد أن هذا السؤال غير صحيح        -

طلع السائل على كثير من الصحف اليومية التي يجد فيها          لعت، ولا بد أن أُ    ويملأن الصحافة، يعني لو اطَّ    
خيرية .  إبداعاً كبيراً من المبدعات السعوديات، وربما لا نضطر إلى ذكر أسماء كثيرة فهن كمثل عندك د               

لسعد، وعندك القصصيات شريفة الشملان وعندك رقية ناظر شاعرة وكاتبة،           السقاف، نورة خالد ا   



وعندك فاطمة العتيبي من الكاتبات الشابات وثريا العريض شاعرة جيدة وكاتبة عمود يومي في ثلاث                
فهن كثيرات ولا يمكن حصرهن ويوجد      ..  صحف أو أربعة صحف، وانتصار العقيل وجهير المساعد        

 .موعات قصصيةكاتبات كثيرات منهن مج
 تحدث الدكتور عبد االله مناع فقال إنك كنت تؤثر السلامة في كتاباتك فتسير سيراً متئداً بلا                 -

:  من النقد أم هو طبع خاص بك؟ السائل        صخب ولا ضجيج، فهل كان تجنبك المعارك الأدبية خشيةً        
 .طالب علم، عبد ايد الزهراء

 

 :الضيف مجيباً
تكوينه الذهني والفكري والاجتماعي يتحكم في حياته وكتاباته، أنا           أنا أعتقد أن الإنسان و     -

كنت بطبعي شخص هادئ لا أحب المشاكل منذ صغري وربما أثر هذا على مسيرة حياتي الأدبية                   
 .. حياتي الصحفية وفي حياتي الإداريةفيوالفكرية، المسألة ليست مسألة صدام لأني اصطدمت كثيراً 

كبرى أول ما تشرفت بإدارة مؤسسة اليمامة الصحفية وهي مؤسسة          وأذكر من الإصطدامات ال   
من كبرى المؤسسات الصحفية لم يكن لديها مطابع ولما جئنا وقد سبقني إلى إدارة المؤسسة أساتذة كبار                 
ووزراء، كان السابق لي الوزير االله يرحمه عبد االله بن عدوان، وكان الذي سبقه المرحوم الأستاذ عبد                  

اعي، وكانوا يحاولون شتى المحاولات على أن ينشئوا مطابعاً في المؤسسة، وجئت أنا باندفاع              العزيز الرف 
. الشباب لأني كنت من أصغر الأعضاء سناً في ذلك الوقت، وتشرفت بأن كلفوني بإدارة المؤسسة                

ناك وكان من أول الأهداف أن أنشئ مطابع، فبالتعاون مع الإخوان الموجودين استطعنا فعلاً وكان ه               
جانب من الأعضاء يهمهم عدم إنشاء مطابع لأم كانوا يملكون المطابع التي نطبع عليها، فهم يؤجرون                

ويؤجروا لات مثل مجلة الغرفة ومجلات أخرى، وبالرغم من قوم          "  للجزيرة"المطابع لنا ويؤجروا    
طعنا وبحمد االله الصمود في     وشكيمتهم وصراخهم في االس وكتابتهم لوزارة الإعلام إلا أننا است           

 .وجوههم
ويرجع الفضل في كثير مما حصلناه للصديق العزيز معالي الدكتور رضا عبيد لأنه كان عنصراً                 

فقد كان يخيل للبعض في     .  قوياً وبارزاً وعاملاً في الإدارة في ذلك الوقت، فلعله يحدثكم بشيء عن ذلك            
ا مشاكل، ولكن كان فيها مشاكل كثيرة جداً،        مؤسسات صحفية أخرى أن مؤسسة اليمامة ليست فيه       

 . وبحمد االله سارت سيراً حسناً وأنشئت المطابع بالرغم من المعارضة الكبرى من كبار المساهمين

  ))مداخلة الدكتور رضا عبيد(( 
الحقيقة كما استمعنا في هذه الليلة إلى الجوانب المتعددة للمحتفى به            :  رضا عبيد .   معالي د  -

بد االله حمد القرعاوي فهو تقلد مناصب عديدة، لكن عمله في مؤسسة اليمامة الصحفية                الأستاذ ع 



 حسناً اًكمدير عام لها، وقد شرفت بالعمل معه كنائب للرئيس العام، وهو مدير عام المؤسسة، أبلى بلاء              
ت في تطوير مؤسسة اليمامة الصحفية حتى أصبحت على ما هي عليه اليوم، تعتبر من أكبر المؤسسا                 

من المؤسسات الناجحة والتي تعتبر مؤسسة      "  مؤسسة اليمامة "الصحفية في المملكة اليوم، في الحقيقة        
ضخمة كبيرة، وهذا يعود إلى السنوات الطويلة التي بذل فيها الأستاذ عبد االله حمد القرعاوي جهداً                  

م بالصعوبات وتحتاج إلى    كبيراً في المراحل الأولى من إنشائها، ودائماً المراحل الأولى هي التي تتس             
الرجال المخلصين، الذين يتفانون في وضع الأسس التي يبنى عليها الصرح العلمي الكبير كمؤسسة                
 .صحفية ناجحة، ولقد بذل جهداً كبيراً في هذا حتى أصبحت على ما هي عليه اليوم كمؤسسة ناجحة

فت أيضاً بالعمل فيها معه،     وهنالك في الحقيقة جوانب عديدة للأستاذ عبد االله القرعاوي تشر          
فكما سمعنا كان مديراً عاماً للإدارة بجامعة الملك سعود، وأنا عملت في جامعة الملك سعود سنين طويلة                 
وزاملت فيها الأستاذ عبد االله القرعاوي، وكان إدارياً ناجحاً، وهذا ما جعل الصديق الأستاذ الدكتور               

وزارة الصناعة عندما أنشئت وزارة الصناعة، وقد كسب        غازي القصبي أن يحظى به ويجتذبه معه إلى         
       رفت أيضاً بالعمل معه الآن في مجلس الشورى كزميل كريم،          رجلاً إدارياً ناجحاً في وزارة الصناعة، ثم ش

والأستاذ عبد االله القرعاوي بالإضافة إلى الأشياء التي ذكرت عنه كشاعر وأديب وإداري ناجح له                 
يب، صديق، ودود،   حب بكل معنى الكلمة،     الأستاذ عبد االله القرعاوي إنسانٌ    لمسات إنسانية كريمة،    

كريم، يسأل عن أصدقائه دائماً تجده عندما تسأل عنه أو تحتاج إليه، فالحقيقة الجوانب المتكاملة في                  
لتي شخصية الأستاذ عبد االله القرعاوي تجعله دائماً قريباً من كل من يحتك به أو يتعامل معه، والدعابة ا                 

تفضل ا الدكتور عبد االله مناع الحقيقة دعابة لطيفة تبرز جانباً فقط من جوانب الأستاذ عبد االله                    
في بداية حياته وهو في مجال الدراسة في الإسكندرية، والذين زاملوا الأستاذ عبد االله               حتى  القرعاوي  

ن وعنده الجانب الإنساني    القرعاوي أو عملوا معه يجدون كيف أنه دائماً يسعى إلى مساعدة الآخري            
 هذا الذي يحتاج إليه صديقاً، أو         كان كبير جداً، من يحتاج إليه دائماً يجده، ويجد أنه يسعى، سواء           

معروفاً، أو غير معروف، فهو من الأشخاص الذين دائماً تجدهم في خدمة الآخرين، والحقيقة أن اختيار                
 القرعاوي لتكريمه في محله، فالحقيقة الأستاذ        الأستاذ الصديق عبد المقصود خوجه الليلة للأستاذ        

القرعاوي يستحق منا كل تكريم، ويستحق منا كل دعم، والأستاذ القرعاوي بشخصيته هذه محل                
            ل بتكريم الرواد الذين    حفُتكريم الجميع وكل من عرفه، فأمسيات الأستاذ عبد المقصود خوجه دائماً ت

متهم ومليكهم، ولذلك نحن نكرر الشكر والتقدير        يبذلون من وقتهم وجهدهم لوطنهم وخدمة أ       
والعرفان لهذه الأمسية الكريمة، وللأستاذ عبد المقصود خوجه في هذه الدار العامرة التي دائماً نسعى                

 .إليها لنستزيد من المعرفة ومن المشاركة في تكريم الرجال الذين بذلوا الجهد الكبير في خدمة وطنهم



بد المقصود خوجه على هذا التكريم وشكراً أيضاً لأصدقاء الأستاذ عبد           شكراً جزيلاً للأستاذ ع   ف
االله القرعاوي الذين تكبدوا العناء وحضروا من الرياض إلى جدة للمشاركة وفي مقدمتهم أستاذنا                
الفاضل الأستاذ عثمان الصالح والصديق العزيز الأديب الأستاذ حمد القاضي، وكل من شارك الليلة في               

 .وشكراً. ق الأستاذ عبد االله القرعاويتكريم الصدي
سعادتك أحد العاملين الكبار في مؤسسة صحفية كبرى        :   الأستاذ عثمان مليباري يسأل قائلاً     -

 ؟في الرياض، ترى ما هو رأيكم في نظام المؤسسات الصحفية في بلادنا؟ هل يحتاج إلى تعديل في مواده                  
 .أريد رأيك بصراحة وشكراً

 

 :الضيف مجيباً
لع على نظام   والمطّ.  وكثير من التعديل سيأتي قريباً بإذن االله       ..  تاج إلى كثير من التعديل     يح -

المؤسسات الصحفية يجد أنه ببساطة السنوات الطوال الماضية التي وضع فيها، فهو وضع في سنة                  
تعديل هـ عند إنشاء المؤسسات الصحفية الأهلية، وهذه فترة طويلة جداً جداً تحتاج فعلاً إلى                ١٣٨٣

حتى لو كان نظام المؤسسات الصحفية أحسن مما هو عليه، هو بسيط جداً جداً وليس فيه في الواقع ما                   
يتناسب مع وضع صحافتنا المحلية الآن، صحافتنا المحلية تقدمت كثيراً وسبقت النظام الذي من المفروض               

ظام جيد وسوف يكون فيه     لكن البشرى أنه في الطريق إن شاء االله بعد شهور سيصدر ن            ..  أن يسيرها 
كثير من المميزات، ولو أني أعتقد أن الصحفيين شطار، مع الاعتذار للزميل أبو أيمن، وقد أخذوا حقهم                 
أو كثير منهم قد أخذ حقه لو كنا ننظر من الناحية المادية، ولكن من الناحية المعنوية فعلاً بقي أشياء                     

من المسؤولين في التحرير والإدارة يهتمون ا في         كثيرة لعل همة أستاذنا الدكتور هاشم وإخوانه         
المستقبل، ويسدون هذا الخلل أو هذا النقص الذي هو موجود في نظام المؤسسات الصحفية وهم                  

 .أحرص منا كثيراً على هذا
 كما يمارس الآن     صاخبةً  كنت ممن عايش جيل الرواد فهل مارس جيل الرواد عليكم عنجهيةً           -

ة ويرى أننا متطفلين على الأدب والفكر والفن؟ السائل          وهيمن ن الشباب عنجهيةً  الجيل السابق لنا نح   
 .الشاعر محمد مباركي، محرر ثقافي في جريدة البلاد

 

 :الضيف مجيباً
نحن احتككنا أنا شخصياً، وزملائي، احتككنا بالجيل الذي بعد الرواد،          ..  جيل الرواد ..   لأن -

بابا طاهر وأستاذنا الكبير حسين عرب أيضاً كان له تأثير كبير في            جيل أستاذنا حسن عبد االله القرشي و      
توجيهنا، في جيل الرواد في الحقيقة كنا نرتعد خوفاً ونحن نراهم في الشارع، نراهم يذهبون إلى                    
الدكاكين البسيطة؛ في باب السلام ويجلسون هناك، يقرأون أو يشترون كتاباً، وأعتقد أنه كان من أكثر                



 كانوا بمنظرهم يصاب الشباب الصغار بالرهبة الأستاذ المرحوم حسين سرحان لأنه كان              الناس الذين 
إنما الجيل الذي بعدهم وهو     ..  يبدو جاداً ولا يستطيع الإنسان أن يلمس حناناً أو شيء من هذا القبيل            

  الجيل الذي وجلأستاذ نا كانوا جيلاً طيباً جداً، وكانوا موجهين وأذكر أني عرضت قصيدة على ا              ه
حسين عرب فأهتم اهتماماً كبيراً جداً جداً وأصلح فيها وشجعني ودلني على كثير من الدواوين لكي                 

 الحقيقة أن أوزان الشعر عملية صعبة من الأول ولم           ،أقرأها، وأوزان الشعر التي لا أعرفها حتى الآن        
 .شكراًو.. أجدها لأا تحتاج إلى نوع من التفرغ كالأجرومية وألفية ابن مالك

المسامرات الأدبية  عن  لعلكم تحدثون الحاضرين بإيجاز     :   الأستاذ المربي مصطفى عطا يسأل قائلاً      -
 .التي كنتم أحد فرساا في مدرسة تحضير البعثات

 

 :الضيف مجيباً على السؤال
الله عبد   في الواقع كنت أتمنى أن يكون بيننا أستاذنا الأستاذ عبد االله عبد الجبار، والأستاذ عبد ا                -

 هذه المسامرات الأدبية، وكنا فعلاً استفدنا منها         آايد بغدادي، لأما كانا هما القطبان اللذان أنش        
استفادة كبيرة وأعتقد أنه لولا االله ثم هذه المسامرات الأدبية لأصبح كثير هنا بعيداً عن مجال الأدب                   

 -مسيات التي تعقد في مساء يوم الخميس        كانت أمسية من الأ   "  المسامرات الأدبية "  والصحافة والفكر، 
 كنا نجتمع يوم الخميس في      -ويوم الخميس طبعاً كان يوم عمل ويوم دراسة، والعطلة الجمعة فقط             

مدرسة تحضير البعثات وسبقنا جيل، الذي أذكره أننا الجيل الثاني في المسامرات الأدبية ولكننا في الواقع                
 .كنا جيلاً نشطاً

 

د االله عبد ايد بغدادي له الفضل الأكبر في الحقيقة في هذا النشاط لأنه جمع                وكان أستاذنا عب  
ندوة المسامرات  "إنتاج المتفوقين في كتاب وذهب به في إحدى الصيفيات للقاهرة وطبعه وأسمه                

 من القصائد والقصص والمقالات الجيدة على مستوى الطلاب، لكن لا            ، ضم في الواقع نخبةً    "الأدبية
أن أحدثكم عن الجيل السابق، الجيل السابق لنا في البعثات كانت المدرسة في قلعة جبل هندي،                يفوتني  

وكانت تضم المعهد والبعثات ومديرها هو سعادة الشيخ الكبير أحمد العربي، وكان المعهد والبعثات                
لحقنا على  ، وهذه ربما كانت تسمية خاصة من سعادة الأستاذ العربي، وكنا             "المعهدين"يطلق عليهما   

الصفوف الأولى في القلعة لكن الجيل الذي قبلنا هم جيل الأستاذ علي الشاعر، والأستاذ أحمد زكي                 
 مقبل العيسى لو كان هنا لأنكر، لقال إنني من الجيل            -يماني، والفريق يحيى المعلمي، ومقبل العيسى       

عنقري، وكان جيلاً أيضاً نشطاً     الأستاذ حسن بشاوري، الأستاذ إبراهيم ال     ..   وكثير الحقيقة  -  الثاني
وأسس المسامرات الأدبية تأسيساً قوياً ومتيناً وكان الإشراف في ذلك الوقت على المسامرات الأدبية               
من الأستاذ عبد االله عبد الجبار قبل أن يترك المملكة إلى مصر، ثم أنتقل المعهد والبعثات إلى مبنى في                     



 وزارة المعارف كانت في جزء، والبعثات       -ق بعضكم عليه     إذا لح  -القشاشية وهو عبارة عن المبنى      
 ..الفلاح قبلهم، الفلاح انفصلت فصاروا هم مكان الفلاح.. والمعهد كانوا في جزء

أنا حضرت المعهد والبعثات ووزارة المعارف، قبل أن تكون وزارة، مديرية المعارف، أيام الشيخ              
 أصبحوا وزراء وقادة كبار ومن كبار الشخصيات في          ابن مانع، فهؤلاء الجيل السابق الذين ذكرم      

 ..البلد
الجيل الثاني كان يضم الأستاذ عبد الرحمن منصوري وكيل وزارة الخارجية كان من أبرزهم،                
ومن أبرز الشباب في ذلك الوقت شعراً ونشاطاً ورحلات وكشافة، وكان المرحوم الأستاذ يس علاف               

 ..ستاذ إبراهيم أيضاً سبقنا في الدفعات الأولىأخ الأستاذ إبراهيم االله يرحمه، الأ
هؤلاء أشهر من أعرف في الجيل السابق، محمد عبد القادر علاقي أيضاً كان من الجيل الثاني،                  
عابد خزندار كان أصغر من في البعثات، ولكن كان أذكى الأعضاء الحقيقة وأنشط الأعضاء، وله                 

 .. ورجع إلى الأدب والفكرمستقبل الآن لأنه ترك الزراعة وترك كل شيء
هذه نبذة بسيطة عن البعثات، وندوة المسامرات الأدبية موجودة في كتاب لعله نفذ الآن لأني                

 . أخرىحصلت على نسخة قديمة ولا أدري أين هي الآن ولعل الأستاذ البغدادي يعيد طباعته مرةً
: صر في الستينات يقول    السؤال الأخير من أخيكم الدكتور محمود حسن زيني ورفيقكم في م           -

اسمحوا لي أن أسألكم عن شعركم الوجداني المؤثر في القلوب فمن من الرواد الشعراء في المملكة كان                  
 محبباً إليكم في تجربتكم الشعرية الملتزمة؟

 

 :الضيف يجيب على السؤال
بير وأستاذنا   لصديقنا الك   في الواقع كثير من الرواد تأثرت م في الشعر العاطفي ليس مجاملةً             -

الأستاذ حسن قرشي، فقد كان أحد هؤلاء الرواد الذين تأثرنا م، وبابا طاهر أيضاً كان له شعر                    
عاطفي جيد والأستاذ حسين عرب، والأستاذ حمزة شحاته، والأستاذ أحمد قنديل، وحسين سرحان،               

 ..يعني كل الشعراء الذين كانوا في الساحة في ذلك الوقت وكل الرواد
 فأقول لم أتأثر بأحد، أنا أعتقد أن الإنسان أو المفكر أو الكاتب أو              ؟ل شخص بمن تأثرت   قد يسأ 

الشاعر تأثر بكل بيت حفظه، بكل قصيدة حفظها، أو بكل شاعر مر به، تأثر به سواء أراد أو لم يرد                     
لفكري مثل  ، أنا أعتقد أن نسيج الإنسان ا      اًبالرغم من الإنكار بأنه لم يتأثر، هذا شيء غير صحيح أبد          

نسيج الجسم بالضبط، يعني أنت لا تستطيع أن تقول أنه مثلاً اللحم هو الذي بنى الجسم أو الدجاج،                   
 جسمك، فأي شعر أو أي قصيدة، أي قصة، أي مقالة، من            تنكلها ب ..  أو السمك، أو الخضار الفلاني    

 . أي كاتب سواء عربي، أجنبي، محلي لازم تتأثر ا



 ) )ختام الأمسية(( 
 الأساتذة الحضور، أكرر على حضراتكم ما ذكره صاحب هذه الدار الشيخ عبد المقصود                -

خوجه بأن الاثنينية القادمة معلقة، وإن شاء االله الاثنينية التي تليها سوف يكون ضيفها إن شاء االله                   
 محمد بن   الأستاذ الدكتور عبد القدوس أبو صالح أستاذ الأدب بقسم الدراسات العليا بجامعة الإمام             

 .سعود الإسلامية بالرياض، كذلك نود التلطف بأن يبلغ الحاضر من أحبتنا الغائب ولكم جزيل الشكر
ثنينية قادمة، الآن يقوم صاحب     انشكر لحضراتكم هذا الحضور ونأمل إن شاء االله أن نلتقي في             

 القرعاوي لوحة   الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه بإهداء ضيفه سعادة الأستاذ عبد االله              
 ..الاثنينية هدية تذكارية

 .كما يقدم سعادته للضيف لوحة تذكارية للفنان خالد خضر
 .شكراً لكم أيها الأعزاء على حضوركم وتفضلكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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